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H
abía una vez una ilusa que creía que bastaba con 
que una mujer se metiera a la política para tener 
a una defensora de los derechos de la mujer en 
el congreso y, ¿por qué no?, ¡hasta en los pinos! 
ésa era yo.

algunos años y muchos desengaños (sin deseo de hacer ver-
so) me demostraron que ocurría todo lo contrario. Y no sólo en 
otros países, como ocurrió en israel con golda meier o en india 
con indira gandhi o, aún más significativamente, en inglaterra 
con margaret thatcher, que no movieron un dedito por los de-
rechos de las mujeres de sus países (en la india pocos, precarios 
y constantemente amenazados por el machismo indio, que es 
peor aún que el mexicano, ¡que ya es mucho!), sino que fueron 
machistas, inclinadas a la guerra y feroces casi dictadoras. en 
méxico no han sido la excepción.

así que, a pesar de que debía ilusionarme el hecho de que 
en 2010 podríamos tener tres candidatas a la presidencia en los 
partidos líderes (pan, pri Y prd), la verdad no me ocurre.

no sólo no me ilusiona, sino que a pesar de que ya debía es-
tar curada de espantos todavía me pudo sorprender el descaro 
con que beatriz paredes negoció privilegios con los gobiernos 

priistas de los estados a cambio de que presionaran a sus con-
gresos para derogar todas las causales excluyentes de pena en 
relación al aborto (¡por violación, nada menos, que es el deporte 
nacional por excelencia de nuestros compatriotas!) y para que 
endurecieran las penas contra las mujeres que abortan. ¿el pri 
al servicio del Vaticano? todo parecería indicarlo. la política, 
ante todo, nos dice con sus acciones la buena señora que, con 
su flaca memoria (ella tan llenita) se olvida de que nosotras no 
olvidamos que, cuando le convino políticamente, fue paladina 
de la legalización del aborto allá por los setenta.

de josefina Vázquez mota hay poco que esperar, con su fi-
liación panista no pienso que moviera un dedo por mejorar la 
condición de las mujeres.

a amalia garcía (a quien un día le dije que yo —como un 
albañil que floreó a una amiga— “recogería el cascajo piedrita 
por piedrita” por ella, y en quien sigo creyendo) la veo desarmada 
para la contienda. lamentablemente, el partido que la apoyaría es 
tan endeble y está tan desacreditado que poco podemos esperar 
de su posible candidatura.

tres mujeres tres. pero feminista, sólo una. no es prometedor el 
panorama de los derechos de las mujeres ni hoy ni en 2012. nt

uFrancesca	Gargallo

r
ecuerdo cuando salió Memorias de 
mis putas tristes que, con melissa y 
otras escritoras, decidimos hacerle 
un boicot porque trataba de una 
forma realmente irrespetuosa a 

las mujeres jóvenes, las campesinas jóvenes, 
desposeídas de sus derechos por pobres, por 
mujeres y por jóvenes (por mujeres, por jóve-
nes y por pobres, o por jóvenes, por pobres y 
por mujeres, siempre y cuando las tres cosas 
sean vistas como una). 

en ese entonces me cayeron encima acusa-
ciones de feminista tonta, escritora ideológica, 
que perdía de vista la libertad de expresión (y eso 
desde amigos, amantes, colegas con los que por 
lo general creía tener un intercambio de ideas). 
quizá detrás de ello esté que en cinco años no 
haya encontrado editor para mis tres novelas... 
olvidaba que mi editorial de toda la vida, era, 
fue la que publicó a garcía márquez y que yo 
vendía, cuando los vendía, 2 mil ejemplares y 
él millones. en fin, yo misma me cuestioné si 
la literatura puede, debe tener límites. 

no sé todavía. la censura me da horror, es el 
inicio del amordazamiento del pensamiento, 
de la libertad de reflexión en diálogo.

pero ¿vamos a censurar a unas y permitir 
cualquier barbaridad a otros? ¿Vamos a censu-
rar a las mujeres que se defienden y defender 
la libertad de expresión de los hombres que 
transforman la violación en romance?

por ejemplo, ¿vamos a defender contra la 
nuestra la libertad de un premio nobel, es decir, 
de una persona cuya obra tiene autoridad, poder, 
porque él es un autor, esto es, el portador de 
una autoridad para su público lector.

también tengo dudas con la palabra pedofilia, 
con las contradicciones que me despierta la 

pederastia. no creo que toda persona adulta 
que se enamore de un menor sea un viola-
dor, un obispo acosador de monaguillos, ni 
un abusador de niñas. creo que hay amores, 
así en plural, y atracciones entre personas 
de edades totalmente dispares y que las ni-
ñas, los niños y las adolescentes también se 
enamoran de personas de todas las edades. 
tengo amigas que se iniciaron sexualmente 
con placer, cariño, juego y excitación a los 
14, 15 y 16 años con amigos de su padre y su 
madre y que nunca sufrieron desbarajustes 
emocionales por ello.

creo que en ocasiones las feministas he-
mos ideado nuevos pecados, nuevas morales 
y nuevos traumas. 

sin embargo, si bien la atracción, el amor, el 
deseo pueden darse entre personas de edades 
totalmente diferentes, y por mucho que me 
niego a ver en las menores de edad a personas 
no ciudadanas ni derechohabientes, creo que 
es muy importante ver cuánto hay de abuso 
por el poder de compra, por la objetivación 
del otro, por la violencia implícita en forzar 
a quien no quiere (y lo dice, lo demuestra, 
aunque tenga tres, cuatro o 15 años). la no-
vela de garcía márquez habla de un abusa-
dor viejo, un putero viejo, un abusador viejo 
(viejo carcamán por muy dignificado que esté 
como personaje por la tristeza y la nostalgia, 
y que se ha hecho viejo en la costumbre del 
abuso y la compra de sexo en burdeles), que 
se junta con una proxeneta (el 89% de los 
proxenetas son hombres, pero ¡cómo y cuánto 
le gusta a la literatura relatar la senil putería 
de las “madames”...!) para violar a una joven 
campesinita con las manos sonrosadas por 
el trabajo extenuante del campo.

Hay en la novela una reptante y constante 
violencia contra la mujer, contra la persona 

objetivada por ser mujer, contra la voluntad 
de la niña de sustraerse de la mirada, del de-
seo, del enamoramiento del viejo carcamán. 
¿cómo se mostrará esta sutil presencia del 
desprecio en el cine, sino a través de una las-
civia incitante?

no me arrepiento de haber boicoteado ese 
libro, lo sigo haciendo, aun en clases. creo 
que es el caso de hacerse todas las pregun-
tas que se hace lydia cacho acerca de qué 
mueve a moralistas como los de televisa, y 
al propio nobel, a filmarla con el apoyo de un 
gobernador que ha violado la integridad de 
la periodista que lo acusaba con pruebas de 
sus conexiones con redes de pedófilos en el 
país (la quinta red a nivel de américa latina, 
la vigesimoctava en el mundo). Y creo que 
hay que saber escoger entre expresar las pro-
pias ideas y soportar las acusaciones de quien 
defenderá el derecho de un premio nobel a 
escribir su propia literatura. 

Y eso sin escandalizarse ante el amor entre 
una mujer madura o un hombre adulto y una 
o un adolescente, ni prohibiendo a las niñas y 
niños masturbarse (creo, más bien, que habría 
que dejarlos ser y enseñarles si lo pidiesen, 
porque tan violenta y con consecuencias de 
por vida es la represión de la eroticidad de la 
infancia como el abuso que pueden sufrir las 
niñas y los niños por ser tocados contra su 
voluntad), ni negándole acceso a niñas, niños 
y adolescentes a toda la información sobre 
sexualidad, placer y modos de procurárselo, 
enseñándoles también cómo no correr el riesgo 
de caer en manos de un hombre o una mujer (o 
una red) que los vuelva objetos de sus ganancias 
y sus obsesiones de poder por ello.

repensar todas las expresiones de la sexua-
lidad patriarcal desde el feminismo no es una 
tarea fácil. nt
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reflexión ante la pedofilia

u	Anilú	Elías
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uCristina	Renaud	

A
un cuando la competencia 
entre los géneros va empatada 
en cuanto a calidad de la clase 
gobernante, la cual es pésima, 
méxico ya merece una mujer 
en el poder ejecutivo federal, 
sostiene el historiador y analista 
lorenzo meyer.

no por género debe darse la postulación de una 
mujer, advierte, pues en el escenario político lo mismo 
hay personas destacables como rosario ibarra, o lo 
que denomina “la versión corrupta”, personificada 
en la figura de marta sahagún.

¿Si en las elecciones del 2012 obtiene la Presidencia una 
mujer, cuáles son sus juicios y prejuicios?
bueno, personalmente no veo ningún problema con 
tener a una mujer al frente del poder ejecutivo en 
méxico”, indica meyer, al tiempo de señalar que el 
partido con “cierta posibilidad de tener una mujer 
en la presidencia sería el pri”, con beatriz paredes 
como candidata.

desde el punto de vista histórico, la participación 
de la mujer como gobernante se remonta al tiempo 
del emperador maximiliano, quien era sustituido 
por carlota. de acuerdo con la ley, ella podía pre-
sidir la reunión de ministros del segundo imperio 
cuando no estaba el emperador, “y él muchas veces 
se ausentaba”, apunta.

autor, entre otras, de las obras Las contradiccio-
nes del sistema político mexicano y Fin de régimen 
y democracia incipiente. México hacia el siglo XXI, 
sostiene: “sí, ya es tiempo de que ocurra, lo mismo 
que ocurre en otras partes de américa latina”.

tal es el caso de chile con michelle bachelet, “un 
ejemplo bien interesante”, a quien “la dureza del exi-
lio y la experiencia de la política, desde el lado más 
terrible, como víctima de la brutalidad del poder”, la 
llevan a ejercer el poder de una manera democrática, 
civilizada, razonable y sensible.

columnista del diario Reforma y comentarista en 
el programa Primer plano de canal 11 de televisión, 
lorenzo meyer refiere que otro caso es el de Violeta 
chamorro, quien “no dejó un mal sabor”.

en argentina, cristina Kirshner “todavía tiene que 
probar su capacidad para ser responsable; en cual-
quier caso, está ahí no por ser la esposa del antiguo 
presidente y no solamente por eso, sino que ella tenía 
una trayectoria política propia. no sé qué tan bien 
salga, qué diga la historia de ella, pero en fin”.

al puntualizar sobre el caso mexicano, el doctor en 
relaciones internacionales por el colegio de méxico, 
con estancia posdoctoral en el departamento de ciencia 
política de la universidad de chicago, expresa:

“aquí en méxico no creo que sea una cosa de gé-
nero; es una pésima calidad de clase gobernante, 
donde hombres y mujeres compiten”. 

advierte que en esa clase queda exenta doña 
rosario ibarra, quien nunca pretendió llegar a la 
presidencia sino “usar la posición de candidata, en 
1988, para enfatizar el problema de su hijo y de los 
desaparecidos”.

de las mujeres en la política, “doña rosario es la 
que merece el mayor de los respetos. después de 
una lucha muy ardua, donde fue entre humillada y 
marginada, necesitaba hacer resaltar su causa. tomó 
esa candidatura, que no iba a ningún lado, pero vaya 
si la usó bien”.

un contraejemplo es la ruta política de rosario 
robles. “ella realmente no sé si la palabra ‘desperdicia’ 
es muy suave, pero desperdicia la oportunidad desde 
la izquierda y desde las mujeres”, manifiesta meyer.

Merece México una 
mujer en la presidencia: 

Lorenzo Meyer
arturo BErmúdEz

¿PAReDeS en LoS PinoS?
lorenzo meyer, quien fuera profe-
sor en las universidades nacional 
autónoma de méxico, autónoma 
de nuevo león y la iberoamericana, 
así como profesor visitante en la 
universidad de texas, de chicago y 
de california, descarta la factibilidad 
de una candidatura ciudadana para 
2012, ya que de llegar al poder care-
cería del apoyo en el congreso.

una candidatura ciudadana, sea de un hombre o 
de una mujer, “no va a ningún lado”, pues para que 
puedan realmente gobernar necesitarían de los par-
tidos, mismos que no soltarían el “filón de oro” que 
representa la burocracia partidista, asegura.

profesor visitante en las universidades de Was-
hington, de columbia, en estados unidos de nor-
teamérica, así como en la complutense de madrid, 
meyer no se desdice al subrayar que la “mala cali-
dad de la clase política abarca a hombres y mujeres”,  
pero enfatiza:

“el que tendría una cierta po-
sibilidad de tener una mujer en la 
presidencia sería el pri, si ponen a 
beatriz paredes; pero yo no veo en 
eso una gran ganancia para el género 
femenino; representar al pri como 
está hoy, ¡caracoles! Yo diría que es 
preferible esperar una mejor oportu-
nidad para que una mujer llegue a la 
presidencia y no en estas condiciones 
asumirla por la vía del pri”. nt
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“Beatriz paredes, Amalia García 
y Josefina Vázquez Mota, con 

posibilidades para alcanzar  
la presidencia”:

José Fernández santillán
claudia guadarrama mÓnica gonzÁlEz HÉctor tÉllEz martín salas

alonso Lujambio

mÓnica gonzÁlEz

José Fernández santillán

Enrique Peña Nieto Manlio Fabio Beltrones Fernando Gómez Mont
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uCristina	Renaud	y	Dunia	Rodríguez

M
éxico se ha tardado en 
reconocer el papel de 
la mujer, pero si llega 
una a la presidencia 
nuestro país estaría a la 
par de otras naciones 
donde la presencia fe-
menina en el gobierno 

es común, señala josé fernández santillán.
con miras a las elecciones de 2012, el filóso-

fo y político, conocido por sus aportaciones al 
debate sobre la sociedad civil y la democracia 
en las sociedades contemporáneas, señala a tres 
mujeres para ocupar la silla presidencial.

beatriz paredes, del partido revolucionario 
institucional (pri), amalia garcía, del partido 
de la revolución democrática (prd), y josefi-
na Vázquez mota, del partido acción nacional 
(pan), primero tendrían que librar una batalla 
con “los hombres fuertes” de sus respectivos 
partidos, advierte.

traductor y discípulo del filósofo italiano 
norberto bobbio, el entrevistado destaca en 
cada una de ellas amplias virtudes, pero re-
conoce la necesidad de “superar el machismo 
histórico en este país y darle la oportunidad a 
las mujeres”.

fernández santillán, quien actualmente es 
director del centro de investigaciones en Huma-
nidades del tecnológico de monterrey, campus 
ciudad de méxico, explica para todas 
que dar oportunidad a las mujeres no 
significa “conceder, sino simplemente 
permitir lo que ya existe”.

apunta, haciendo un corte transver-
sal: “es cierto, las mujeres han estado 
en política debajo de los hombres, pero también 
debemos ver qué mujeres y qué corriente política. 
el pri, pan, prd y otras fuerzas políticas tienen 
gente del género femenino muy representativas, 
muy respetables, que han hecho cosas muy im-
portantes para el país, que han militado, entre 
otras cosas, en la lucha feminista”.

mujeres como patricia mercado, rosario 
ibarra o cecilia soto. “pero para conquistar la 
cima hay que conquistar los niveles medios y 
altos, para tener una plataforma de despegue, 
que no sea una excepción  sino la regla, que 
vayamos igualando los hombres y las mujeres 
también en política”, destaca.

¿Qué opina de Beatriz Paredes?
es la política más completa que hoy por hoy 
tiene el país. experiencia, carrera legislativa y 
administrativa; sensibilidad política y, sobre 
todo, con una tendencia social muy clara, son 
las cualidades de beatriz paredes para el filósofo 
josé fernández santillán.

“creo que de las tres posibles mujeres que 
apuntalaría cada uno de los partidos, es la única 
que tiene la característica de haber cubierto el 
área diplomática”.

beatriz paredes, además, tiene “preparación 
cultural, preparación como escritora la tiene, 

como ensayista, y conocimien-
tos económicos y de relaciones 
internacionales”, abunda el en-
trevistado, quien forma parte 
del comité editorial de ciencia 
política del fondo de cultura 
económica.

“mi opinión es muy positiva 
para beatriz”, expresa el también 
miembro del consejo acadé-
mico del archivo general de 
la nación.

¿Amalia García qué opinión  
le merece?
siempre comprometida con 
las causas sociales. de toda la 
trayectoria, desde el partido 
comunista, el psum,  el pms, 
el frente democrático nacional  
y, finalmente, el prd. evolucio-
nó ideológicamente hacia un 
socialismo democrático y ha 
sido una de las figuras emble-
máticas del prd.

amalia garcía “es una mujer 
instruida y ha sabido mediar 
dentro de las turbulentas aguas 
de la izquierda mexicana”, pun-
tualiza el doctor en Historia de 
las ideas políticas por la univer-
sidad de turín, italia.

tanto amalia como beatriz, 
dice, “se reconocen en la izquier-
da, una en la izquierda del pri y 
otra en la izquierda del prd, pero 
es una izquierda democrática, 
una izquierda institucional, una 
izquierda con historia, no una 
izquierda desmelenada, despar-
pajada o militante de causas 
insurrecciónales”.

¿Cómo ubica a Josefina  
Vázquez Mota?
la ubico a la derecha de la dere-
cha. es una persona que piensa 
en términos neoliberales; toda su 
cuadratura de la vida económica 
es en ese sentido. es una mujer 
conservadora, muy brillante, que 
está muy en las confianzas del 
presidente de la república, tanto 
así que la puso en la secretaría 
de educación pública”.

a pesar de que josefina Váz-
quez mota tenga hoy la coordi-
nación de la bancada del pan en 
el congreso, este espacio está 
mermado, en declive, y tendría 

que buscar nuevas fórmulas para renovarse ideo-
lógicamente y evitar el hundimiento experimen-
tado por la derecha internacional que se venció 
junto con el neoliberalismo, manifiesta.

¿Qué posibilidades de ganar tienen Beatriz,  
Amalia y Josefina si fueran las candidatas?
compiten con un grupo de hombres muy 
fuertes en cada uno de sus partidos, dice  el 
ganador, entre otros, del premio nacional de 
administración pública, otorgado por el inap, 
y el premio universidad nacional en el área de 
ciencias sociales.

fernández santillán, miembro del sistema 
nacional de investigadores desde 1986, donde ha 
logrado alcanzar la máxima categoría en dicho 
sistema, que es el nivel 3, y también miembro de 
la academia mexicana de ciencias, expone:

“beatriz paredes tiene frente a sí a manlio 
fabio beltrones y a enrique peña nieto, entre 
los que van a la punta. Hay otros más que van 
un poquito más rezagados, pero que también 
están haciendo su esfuerzo, como fidel Herrera 
y otros gobernadores”.

en el panorama priista, el entrevistado tam-
bién vislumbra otra mujer: “entre las muchas 
que podría nombrar sobresale, en cuestiones 
políticas, maría de los ángeles moreno. ella es 
la que se le ha puesto enfrente a enrique peña 
nieto para llamarlo a  respetar el estado laico, 
entre otros temas. es una persona a la que se le 
reconoce como senadora, pero no sólo tiene pre-

sencia en el pri sino tam-
bién en otros partidos. 
no es una persona que 
pase inadvertida”.

por lo que toca a ama-
lia garcía, subraya: “está 

peleando ni más ni menos  que con dos gallos de 
espolones como son andrés manuel lópez obra-
dor y marcelo ebrard. ahí, los mismos perredistas 
han dicho que en 2011 van a ver quién es el mejor 
situado en términos de estadísticas y de encuestas 
para que todos apoyen a ese mismo”.

fernández santillán destaca la fuerte presencia 
“lopezobradorista”, misma que fue demostrada 
en el reciente congreso refundacional del prd, 
donde “quedó muy claro quién es el que maneja 
los hilos”. aunque la presencia de lópez obrador 
no opaca la función del hoy jefe de gobierno del 
distrito federal, apunta que el gran reto para 
amalia garcía sería “coaligar a las dos grandes 
alas del prd que han estado en disputa en los 
últimos años”.

al referirse a los competidores que tendría 
que librar josefina Vázquez mota, en caso de ser 
considerada candidata del pan, apunta:

“Yo veo a ernesto cordero muy apuntalado, 
sobre todo ahora con el brinco que dio a la se-
cretaría de Hacienda. recordemos que varios 
presidentes de la república ya no salieron de 
la secretaría de gobernación sino que salieron 
del sector financiero, sea de  programación y 
presupuesto o de Hacienda”.

de los tres partidos, el pan es el que menos 
definidos tiene a sus candidatos, pero “la persona 

que más frecuentemente oigo 
nombrar cuando los panistas 
dicen: bueno es mentira que 
no tengamos candidatos a la 
presidencia de la república y 
siempre sale a relucir josefina 
Vázquez mota, porque además 
es bien querida dentro de acción 
nacional y dentro de la propia 
corriente calderonista, de la cual 
seguramente va emerger el can-
didato presidencial”.

el autor de Hobbes y Rousseau. 
Entre la autocracia y la democra-
cia, opina que dependiendo de 
la importancia que represente el 
futuro del país, si estará cifrado 
en lo financiero o en lo político, 
el pan tendría a cuatro nombres 
en el tintero: josefina Vázquez 
mota, ernesto cordero, fernando 
gómez mont “y, obviamente, 
alonso lujambio”.

“los cuatro son del círculo 
más interno del calderonismo 
que hizo a un lado las corrientes 
que no eran afines a su posición, 
primero la de santiago creel 
y luego la de manuel espino”, 
subraya.

TReS MuJeReS, TReS PARTiDoS
“imaginemos por un momento 
que los tres partidos postulan a 
tres mujeres, eso ya puede ser, 
es, una realidad. Yo creo que 
la política mexicana daría un 
vuelco, porque inmediatamente 
las mujeres serían las primeras 
movilizadas en las calles para 
apoyar a las suyas, porque son  
muy solidarias”, admite fernán-
dez santillán.

anticipándose como un se-
guidor de las manifestaciones 
de las mujeres, y basándose en 
alexis de tocqueville, anota: 
“aquel país que respete y re-
conozca a sus mujeres es el país 
que puede tener un futuro más 
halagüeño”.

reconoce la cara oscura don-
de aparece la vejación, asesina-
to, humillación, marginación 
y violencia que a lo largo de 
los siglos se han perpetrado 
en contra de las mujeres. pero 
advierte:

“Hemos tenido en la sumi-
sión a más de la mitad del país, 
imaginémonos lo que sería el 
sector femenino de méxico 
movilizado, en términos cul-
turales, en términos educativos, 
en términos políticos, sociales: 
sería otro país”. nt

martín salas jEsús quintanar rEnÉ soto oswaldo ramírEz

Fernando Gómez Mont Ernesto Cordero Marcelo Ebrard andrés Manuel López obrador

LA priMerA BATALLA será con Los 
HoMBres FuerTes De cADA pArTiDo
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A
méxico ya le toca tener una mujer 
en la presidencia de la república. 
sería deseable, sobre todo si cubre 
los requisitos de inteligencia, ca-
pacidad, cultura, voluntad política. 
la misión no es sencilla, opinan 
hombres destacados en el mundo 
de la cultura nacional; sin embar-

go, afirman, hay tres mujeres que tienen posibilidades: 
amalia garcía, beatriz paredes y josefina Vázquez mota. 
entre opiniones y deseos, también flota la sugerencia: 
el prd que ni se forme.

ellos expresan a todas su opinión respecto a que en 
el próximo sexenio una mujer pueda ocupar la presi-
dencia de la república, quiénes serían las candidateables 
y cuál es el perfil que deben cubrir. 

enRiQue BáTiz
¿Qué opina de que una mujer sea presidenta de México?
“¿de veras? ¿es josefina Vázquez mota? ¡ah!, también 
están beatriz paredes y amalia garcía”, señala enrique 
bátiz, director de orquesta nacido en la ciudad de méxi-
co, quien fue considerado niño prodigio dado que a 
los cinco años de edad hizo su primera presentación 
pública de piano.

las tres mujeres mencionadas “me parecen extraor-
dinarias, muy capaces y muy inteligentes”, agrega el 
fundador de la orquesta sinfónica del estado de méxico, 
quien cuenta con una discografía que incluye más de 
100 grabaciones orquestales, además de haber llevado 
la batuta de la filarmónica de la ciudad de méxico y la 
royal philharmonic orchestra.

al tiempo de pronunciarse por la erradicación de la 
violencia de género, bátiz manifiesta que votaría por 
quien quedara como candidata.

enRiQue KRAuze
“en términos teóricos, por supuesto que me gustaría”, 

sejo nacional para la cultura y 
las artes. 

¿Pero le gustaría que hubiera una pre-
sidenta de la República?
“el mejor mexicano, sea hombre 
o mujer”, subraya el diplomático, 
quien fue ministro en la embajada 
de méxico en francia y embajador 
de méxico en italia, además de ser 
autor del libro Modernización y 
política cultural, y coautor de la 
obra colectiva en dos volúmenes El 
patrimonio cultural de México.

Hombre o mujer, siempre y 
cuando esté bien capacitado para 
asumir el cargo, expresa tovar y de 

teresa, licenciado en derecho por 
la universidad autónoma metro-
politana, con maestría en Historia 
de las relaciones internacionales 
por la parisina universidad de la 
sorbona.

eDuARDo LizALDe
para el poeta eduardo lizalde “es 
muy temprano para andar ponien-
do gente”, pues no hay candidatos 
todavía, pero eso sí, “que no sea del 
prd, que no creo que llegue”, dice el 
autor de El tigre en la casa y Otros 
tigres, libro que rinde tributo a jorge 
luis borges, Horacio quiroga, rainer 
maria rilke y William blake.

opinan intelectuales

Deseable, una mujer en la 
presidencia de la república

admite enrique Krauze al referirse 
a la posibilidad de que una mujer 
llegue a la presidencia. en térmi-
nos de equidad, también apoya 
la idea.

licenciado en ingeniería in-
dustrial por la universidad na-
cional autónoma de méxico y 
doctor en Historia por el colegio 
de méxico, profesor invitado en el 
st. anthony’s college de oxford, 
miembro de número de la academia 
mexicana de Historia desde 1989, 
Krauze reconoce: “Ya hay varias que 
están en la fila”. aunque se niega 
a pronunciarse más al respecto, 
el ensayista y escritor, quien ha 
dirigido la editorial clío y la revista 
Letras Libres, destaca que a méxico 
“ya le toca”.

JoSé SoLé náJeRA 
para josé solé, promotor del tea-
tro mexicano y representante del 
international theatre institute 
(iti), en méxico el hecho de que 
una mujer llegue a la presidencia 
significaría una ventaja, toda vez 
que “son mucho más ordenadas 
que nosotros los hombres”.

creador de dos instituciones 
insignes del teatro nacional, como 
la compañía nacional de teatro 
y el centro nacional de investi-
gación, documentación e infor-
mación teatral “rodolfo usigli”, 
solé expone que además de las 
cualidades femeninas, la posible 
candidata tendría que contar con 
“honradez para conducir este país, 
ya que cada vez estamos peor”.

RAfAeL ToVAR y De TeReSA
si la constitución establece la igual-
dad entre hombres y mujeres, es 
dable que una mujer acceda a la 
primera magistratura del país, 
sostiene rafael tovar y de teresa, 
quien fuera presidente del con-Enrique Krauze

Miguel León-Portilla

alberto Ruy sánchez

jEsús quintanar

nElly salas

claudia guadarrama
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¿Pero le gustaría una mujer en la  
Presidencia?
“¡claro que sí! a todo el mundo, 
si fuera la persona adecuada”, re-
conoce el octogenario narrador, 
ensayista, melómano, dibujante 
y apasionado de la ópera, además 
de catador de vinos y degustador 
de quesos.

¿Qué requisitos debe tener esa  
persona?
“todos los requisitos: inteligencia, 
capacidad, cultura, voluntad política, 
lo que debe tener un funcionario; 
la cosa es muy difícil, es el peor 
cargo en el que se podría pensar”, 
admite el autor de la novela Siglo 
de un día.

MiGueL León-PoRTiLLA
para miguel león-portilla, an-

tropólogo e historiador mexicano, 
autoridad en literatura náhuatl e 
investigador emérito de la universi-
dad nacional autónoma de méxico 
desde 1988, “hay muchas mujeres 
capaces” que podrían llegar a la 
presidencia de la república.

autor de La filosofía náhuatl 
estudiada en sus fuentes, La visión 
de los vencidos y Quince poetas del mundo náhuatl, 
entre un importante número de obras sobre el pensa-
miento náhuatl, león-portilla subraya que las mujeres 
“son muy cuidadosas de todo, más que nosotros”, 
cualidad destacable para gobernar.

merecedor de incontables re-
conocimientos, entre ellos la gran 
cruz de la orden de alfonso X el 
sabio, otorgado por el gobierno de 
españa en 1999, y la orden de las 
palmas académicas en grado de 
comandante, por el gobierno de 
francia, en 2000, apunta: “ojalá 
tuviéramos una, no me pregunte 
quién porque no soy futurista, pero 
sí me gustaría”.

RiCARDo RAPhAeL De LA MADRiD
“la verdad me encanta la idea. creo 
que después de la experiencia en 
chile de michelle bachelet, queda 
claro que los países maduran mucho 
más rápido cuando tienen presi-
dentas”, asegura ricardo raphael 
de la madrid, licenciado en dere-
cho por la universidad nacional 
autónoma de méxico, maestro en 
ciencias políticas por el instituto 
de estudios políticos de parís, fran-
cia, y maestro en administración 

pública por la escuela nacional de administración 
(ena) de la república francesa.

el analista político, quien participa en los progra-
mas Espiral de canal 11 y en el noticiario Enfoque de 
radio mil, expone que “no lo vería mal; de hecho lo 
vería con entusiasmo”, aunque duda de la capacidad 
de los partidos para agruparse en torno a la candi-
datura de una mujer.

autor de diversas publicaciones en temas relativos 
a la transición democrática, el sistema de partidos, 
derechos y ciudadanía, expresa su escepticismo en 
la postulación de una mujer, dada la forma en que 
“está hoy orquestada la toma de decisiones en los 
partidos”.

ALBeRTo Ruy SánChez LACy
al tiempo de considerar a la política como “la retra-
sadita mental de la sociedad”, para el editor y escritor 
alberto ruy sánchez no importa si es hombre o mujer 
quien llegue a la presidencia del país, sino el tipo de 
persona que gobernará.

“en la política sucede lo que sucedía cuando 
las mujeres manejaban: había hombres estúpidos 
que se escandalizaban. obviamente tiene que haber 
igualdad de posibilidades para mujeres y hombres; 
entonces no importa el momento, pero la política es 
desgraciadamente muy lenta. Hay más machismo 
en la política que en las artes”.

autor de más de 20 libros de ensayo, poesía, 
cuento y novela, director general de la revista Ar-
tes de México; considerado el poeta de la piel por 
la búsqueda que hace del deseo femenino, tema 

que plasma en algunas de sus obras 
como En los labios del agua, Los jar-
dines secretos de Mogador y Nueve 
veces el asombro, entre otros, ruy 
sánchez expresa:

“quisiera que hubiera posibilida-
des para una mujer en 2012; ante la 
adversidad, las mujeres son mejores 
políticas que los hombres, son mucho 
más arrojadas y, con mucha frecuencia, 
mucho más inteligentes. claro que 
posibilidad siempre hay, pero la po-
lítica es lo último que evoluciona en 
las sociedades”.

doctorado por la universidad de 
parís Vii, discípulo de roland bar-
thes, quien dirigió su tesis; alumno 
de michel foucault, jacques rancière, 
gilles deleuze, françois chatelet, y del 
historiador del arte andré chastel, el 
escritor abunda:

“no sólo me gustaría una mujer en 
la presidencia de la república, sería 
deseable no cualquier mujer, sería 
interesante que todos los partidos 
postularan a mujeres para poder 
elegir”.

RoLAnDo CoRDeRA
“mi opinión es que hace mucho hay 
condiciones en méxico para que una 
mujer sea presidenta de la república, 
ojalá que en 2012 sea abra camino esa 
hipótesis”, manifiesta rolando cordera, 
articulista, colaborador semanal del 
periódico La Jornada y de la revista 
Nexos, publicación de la cual es miem-
bro de la mesa editorial.

en este momento “no podría dar 
ninguna opinión concreta, no hay 
ni siquiera precandidatas”, agrega el 
autor de ensayos como La Nación en 
la globalización: cambio económico, 
exclusión social y democratización 
en México.

coautor de Democracia, desigual-
dad y derechos humanos, el reclamo al 
Estado, y merecedor de premio uni-
versidad nacional en investigación 
en el área de ciencias económico-
administrativas, cordera reconoce 
que amalia garcía, beatriz paredes 
y josefina Vázquez mota son “políti-
cas muy destacadas, con trayectoria”. 
pero será el electorado el que en su 
momento “tendrá que examinar, y 
los medios, en particular, investigar 
para precisar y no caer en el espejis-
mo que por una concesión de género 
haya una equivocación política; pero 
creo que se trata de tres respetables 
políticas”, destaca. nt

Enrique Bátiz

Rolando Cordera

Rafael tovar y de teresa

Eduardo Lizalde

oswaldo ramírEz jEsús quintanar

Eduardo aBad/EfE

jEsús quintanar
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c
hile está cerran- 
do una etapa 
inédita. el país 
se encuentra 
en proceso de 
elección del 
continuador 
de michelle 

bachelet, una presidenta que deja 
el gobierno con más del 80% de apro-
bación popular, que no ha intentado 
perpetuarse en el poder, que hizo 
ahorros públicos jamás vistos, y que 
concretó políticas de apoyo a los 
derechos humanos de las mujeres 
y de protección de los sectores más 
empobrecidos de la población que 
son modelo en el mundo.

michelle bachelet asumió el 
gobierno de chile el 15 de enero de 
2006, después de haberle ganado en 
segunda vuelta a sebastián piñera con 
el 53% de los votos y en representa-
ción de la concertación que iniciaba 
con ella su cuarto periodo.

después de cuatro años, el mun-
do la ve retirarse con la promesa del 
retorno en el aire. si bien se negó a 
confirmar si se presentaría de nuevo 
en 2013, la izquierda chilena espera 
ansiosamente que la respuesta sea 
positiva: bachelet se retira con el 80% 
de aprobación popular mientras el 
candidato del partido que represen-
ta, el ex presidente eduardo frei, no 
logra convocar siquiera al 30% del 
electorado para el domingo 13 (estu-
dio nacional de opinión pública del 
centro de estudios públicos).

pero no todo fueron rosas en 
cuatro años. bachelet atravesó una 
crisis importante a mitad de ges-
tión, de la mano de críticas de los 
movimientos sociales —estudiantes 
e indígenas fundamentalmente— 
y un nuevo sistema de transporte 
que fue rechazado en sus inicios. la 
presidenta reaccionó renovando el 
gabinete —aunque le costara la pa-
ridad política— e implementando 
políticas sociales.

a la vez, en 2008 aconteció la 
crisis financiera internacional que 
encontró a chile con importantes 
reservas producto de que la presidenta 
había optado por ahorrar, en lugar de 
gastar, los dividendos provenientes 
del cobre. el gesto que le había valido 
las críticas de diversos sectores antes 
de la crisis, resultó la llave para que 
chile pudiera afrontar el momento 
con importantes políticas sociales.

dos años después, bachelet deja 
el gobierno aplaudida y querida por 
la mayoría de sus habitantes. de 
acuerdo con la encuesta del centro 
de estudios públicos, realizada en 
octubre de 2009, el 78% aprueba su 
gestión —las mujeres ligeramente 
más que los varones—, el 63% cree 
que su gobierno actuó con firmeza, y 
el 68% cree que lo hizo con destreza y 
habilidad. a la vez, el 82% piensa que 
la presidenta “les da confianza” y el 
72% que les resulta “cercana”.

en este último valor, la cercanía 
—y el carisma— se apoyaron algunos 
analistas para cifrar su éxito. en un 
artículo publicado en el observatorio 
de equidad y género, maría de los 
ángeles fernández analiza cómo fue-
ron interpretados por los analistas 
los resultados de una encuesta que 
se realizó a comienzos de año, en la 
que ya se observaba la aprobación 
creciente de la gestión de bachelet. 
“roberto méndez ha ensayado una 
explicación que podemos resumir 
como ‘la fuerza del cariño’ —señala fer-
nández en su artículo—. la presidenta 
habría logrado concitar un fenómeno 

a la vez algunos de los programas 
sociales destacados y especialmente 
enfocados a las mujeres. Vinculados 
a violencia de género: definición 
de un sistema de protección para 
las mujeres víctimas, discusión del 
delito de femicidio en el congreso, 
y atención de la violencia intrafa-
miliar en el sistema de atención 
primaria.

en cuanto a derechos sexuales 
y reproductivos: atención perso-
nalizada en el parto; debate de un 
proyecto de ley sobre información, 
orientación y acceso a la anticoncep-
ción (que se encuentra actualmente 
en la última etapa del trámite par-
lamentario); y un instructivo sobre 
confidencialidad médica en casos de 
aborto. referido al trabajo: código 
de buenas prácticas laborales que 
aborda la discriminación laboral 
por género, reforma previsional 
que otorga un bono por hijo nacido 
vivo a todas las mujeres, y pensión 
para las mujeres a partir de los 65 
años, hayan o no trabajado.

sin duda michelle bachelet será 
extrañada, en chile y en el mundo. se 
acaban cuatro años que cambiaron el 
futuro de muchas mujeres chilenas 
y que fueron y serán modelo para 
muchas otras que se adentrarán con 
menos temor y mejor paso en la vida 
pública. como dijo ella misma en 
2007 prefigurando la revolución que 
estaba liderando en chile: “cuando 
una mujer llega sola a la política, 
cambia la mujer. cuando muchas 
mujeres llegan a la política, cambia 
la política”. nt

rEutErs

Michelle Bachelet, 
presidenta con 80 por ciento 

de aprobación popular
inédito en la cultura política chilena, más vinculado a lo 
que uno siente por su familia o por ciertas estrellas de rock. 
otros analistas de la plaza han hecho suya esta explicación, 
a través del giro del menosprecio. de esta forma, señalan 
que ‘la presidenta es más querida que exitosa’”.

con estos argumentos se intentó cifrar en aspectos “feme-
ninos” las razones del éxito, probablemente ante la dificultad 
de los analistas de reconocer y aceptar que bachelet estaba 
haciendo las cosas muy bien… “a pesar de ser mujer”.

el diario La Nación, de argentina, publicó en noviembre 
de este año un artículo de carlos Vergara —corresponsal 
del diario en chile— que le hace más justicia a todas las 
razones por las cuales bachelet se retira con tan alta po-
pularidad. cercanía, liderazgo, autoridad, credibilidad y 
previsión, señala Vergara. el punto de la cercanía es el que 
comparte con otros analistas, pero agrega que tuvo cintura 
para manejar la política interna y la internacional, sacrifi-
có ministros, ministras y recursos cuando fue necesario 
—crisis del transporte y reclamos estudiantiles—, sostuvo 
su convicción en la necesidad de ahorrar (cuando todos le 
reclamaban que gastara), cumplió las promesas que hizo 
(red de protección social y estadios, entre otras) y fue previ-
sora, lo cual le permitió dejarle a su sucesor 15 mil millones 
de dólares de ahorros, el más alto nivel de recursos jamás 
heredado por otro gobierno en chile.

“la gestión de bachelet revela que una mujer puede 
ser una excelente presidenta de la república y ejercer un 
liderazgo político que transforme a la sociedad y la cultura” 
señala a Artemisa Noticias teresa Valdés —ex investigadora 
de flacso y coordinadora actualmente del observatorio 
género y equidad de chile—, y puntualiza los aspectos que 
considera fundamentales de la gestión que termina: el rol 
central de las políticas públicas destinadas a eliminar la 
discriminación de las mujeres; la reforma provisional que 
concretó la noción de universalidad de derechos; el sistema 
de protección social chile crece contigo; el hecho de haber 
podido gobernar y hacer política a pesar de las dificultades 
del sistema electoral; el rol jerarquizado en el contexto inter-
nacional por el manejo de la crisis económica y la valoración 
de américa latina como eje de acción prioritario.

elisabeth gerber, directora de proyectos de la funda-

Michelle Bachelet, presidenta de Chile

ción friedrich ebert en chile, destaca 
también los logros específicos de la 
gestión y a la vez el impacto simbó-
lico: “tener una presidenta mujer ha 
sido tremendamente saludable para 
la sociedad, como un acto pedagó-
gico en términos de avanzar hacia 
sociedades más democráticas e 
igualitarias. todavía resulta difícil 
medir las consecuencias de esto que 
considero casi una revolución cultu-
ral para chile y que, seguramente, 
‘salpica’ a otros países”.

PoLÍTiCAS PÚBLiCAS y GéneRo
michelle bachelet fue especialmente 
observada por ser una presidenta 
mujer y por llegar a ese cargo con 
una agenda en la que destacaban 
los temas feministas. asumió con el 
objetivo de promover la autonomía 
y el empoderamiento de las mujeres, 
darles espacio paritario en la vida 
pública y llevar adelante políticas en 
las que se transversalizará el enfoque 
de género. el gabinete que la acom-
pañó cuando asumió en 2006 era 
paritario 50/50. “¡quién lo hubiera 
pensado! Hoy le habla a este congreso 
pleno una mujer presidenta. aquí 
están mis diez ministras y mis quin-
ce subsecretarias. aquí está, como 
lo prometí durante la campaña, el 
primer gobierno paritario de toda 
nuestra historia”, decía bachelet al 
parlamento de su país el día de la 
asunción, en 2006. a lo largo de 
su mandato debió modificar varias 
veces la composición del gabinete, 
pero siempre mantuvo una paridad 
flexible de 60/40. teresa Valdés señala 
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L
a consejera presidenta del instituto 
electoral del distrito federal (iedf), 
beatriz claudia zavala pérez, aseve-
ra que hay posibilidades para que 
haya candidatas a la presidencia de 
la república en 2012, debido a que 
“tenemos un tiempo excelente para 
ir generando la educación política 

que se necesita en el género femenino para enfrentar 
cualquier cargo de elección popular”. 

las mujeres, indica, “debemos creernos de todo lo 
que somos capaces de hacer, sin descuidar nuestro 
entorno. considero que vamos avanzando”. en ese 
sentido, el propio iedf es un referente, debido a que 
“somos uno de los institutos que tiene tres mujeres 
y no en todos se da; aunque en la mayoría de las 
legislaciones se regula el hecho de que haya alguna 
paridad o equidad en el género, nosotros vamos a 
la vanguardia”.

no obstante, cree que falta mucho por trabajar en 
la capital, aquí se cumplió con lo establecido en la ley, 
por lo cual “las legisladoras que fueron electas están 
ahorita ocupando los cargos de elección popular”.

LA PARTiCiPACión De LA CiuDADAnÍA
de larga trayectoria en el ámbito jurisdiccional elec-
toral, que se remonta a 1994, zavala pérez estima que 
el electorado puede compartir mucho respecto a sus 
virtudes organizativas y el trabajo en sus comuni-
dades: “aquí, en la ciudad de méxico, hay muchos 
grupos de ciudadanos ya plenamente organizados 
por el régimen de sociedad en condominio”, comenta, 
por ejemplo.

las fortalezas que hay en este sentido se presen-

resultados que el iedf logró en 
2009, dado que “había un pa-
norama difícil: muchos actores 
dentro de la política”, y reconoce 
que llegó a pensar que “el insti-
tuto electoral del distrito federal 
no iba a ser capaz de organizar el 
proceso electoral, de llevar a cabo 
sus actividades.

“afortunadamente —añade— 
ahora podemos decirles que sí la 
hicimos, pero además lo hicimos bien”, 
debido a que el procedimiento “se 
nutrió con todas las opiniones.

“tomamos en cuenta muchos 
factores, e incluso —enfatiza— con 
los propios elementos extraor-
dinarios que se nos presentaron 
logramos integrar las mesas di-
rectivas de casillas, acercarnos a 
los ciudadanos, llevar a cabo las 
elecciones con todas las circuns-
tancias propias de los procesos 
electorales, además de las de sa-
lud”, recuerda, en relación con la 
epidemia de influenza que se pre-
sentó poco antes de los comicios. 
“creo que podemos dar buenas 
cuentas”, señaló.

para que haya mayores alcances 
en este renglón, cree necesario “ir 
de la base hacia la cúspide para 
delimitar las acciones que debemos 
llevar a cabo para fomentar la de-
mocracia, no solamente como una 
forma de gobierno, sino también 

como un estilo de vida en constante 
perfeccionamiento”.

ViSión inTeGRAL De LA  
DeMoCRACiA en eL Df
abundando sobre el congreso “de-
mocracia, participación ciudadana, 
justicia electoral”, señala que aun 
cuando las legislaciones en cada en-
tidad son diferentes, “las inquietudes 
y problemáticas son iguales”. le pa-
rece necesario hacer cambios en la 
legislación, para lo se requiere hacer 
un estudio, el cual se inició con los 
trabajos de la reunión referida.

en este camino es fundamental 
“ir acompañados con la academia” 
y también con asociaciones y agru-
paciones políticas, de las cuales 
hay varias presentes, lo cual “veo 
con mucho agrado” porque, indi-
ca, “también son ellos nuestros 
conductos y manifiestan sus in-
quietudes ante la autoridad.

“los retos los vamos ir descu-
briendo poco a poco. Ya tenemos 
un panorama y experiencia”.

la consejera, quien fue directora 
del centro de capacitación judi-
cial electoral del tribunal electoral 
del poder judicial de la federación, 
apunta que en este congreso, par-
ticipar del aprendizaje “nos va a 
enriquecer para entrar al futuro y 
ver qué desafíos tenemos y poderlos 
presentar de manera muy seria, y 
acompañar, como institución, al 
órgano legislativo que es el que 
finalmente se encarga de darle 
forma a las necesidades de una 
sociedad”.

PeRfiL ACADéMiCo y  
LABoRAL De LA ConSeJeRA
beatriz claudia zavala, en el ámbito 
de la docencia, ha impartido cursos, 
seminarios, conferencias y diploma-
dos para funcionarios, servidores 
públicos y alumnos de instituciones 
como el tribunal electoral del poder 
judicial de la federación, el instituto 
federal electoral, la suprema corte 
de justicia de la nación, tribunales 
y órganos electorales locales, uni-
versidades e instituciones de edu-
cación superior públicas y privadas 
de varios estados de la república y 
a institutos políticos.

también ha realizado diversos 
trabajos de investigación en ma-
teria político-electoral, entre los 
cuales destacan “el acceso de los 
partidos políticos a los medios de 
comunicación”, “el recurso de ape-
lación previsto en la ley general del 
sistema de medios de impugnación 
en materia electoral”, “institutos 
electorales y control de legalidad” 
y “causa abstracta de nulidad de 
elección”. nt

cuartoscuro

conSeJerA beAtriz clAudiA zAvAlA Pérez
presidenta del instituto electoral del Distrito Federal

“Hay condiciones para que haya 
candidatas a la presidencia  

de la república en 2012”

tan en las respuestas que dan a su 
problemática este tipo de agrupa-
ciones, las cuales “quizás nos pue-
dan compartir en este 2010, para, 
en adelante, delinear las acciones 
a seguir en nuestra organización y 
dar mejores resultados en los pro-
cesos electorales”.

expone que en el congreso “de-
mocracia, participación ciudadana, 
justicia electoral”, que realizó el iedf 
en noviembre pasado con la idea de 
acercarse a las autoridades represen-
tadas en varios estados, para escuchar 
sus planteamientos, los ciudadanos 
“nos hicieron un llamado muy im-
portante a todos, no nada más a las 
autoridades electorales”.

en la mesa de participación 
ciudadana del evento, refiere, 
“veíamos precisamente que ne-
cesitamos el acercamiento con los 
electores, hombres y mujeres”. es 
importante ver “qué desearíamos 
se hiciera en la ciudad de méxi-
co para vivir y avanzar hacia la 
democracia o seguir transitando 
en este camino. me parece que si 
no escuchamos esas voces quizás 
podamos errar”.

BALAnCe De LoS CoMiCioS De 2009
la consejera, licenciada en derecho, 
con maestría por la universidad 
nacional autónoma de méxico, 
califica como “muy buenos” los 
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están armando 
una revolución 
pacífica
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L
as mexicanas están armando una 
revolución pacífica, a través de 
las leyes y las políticas públicas, 
para construir un país sin vio-
lencia y discriminación hacia la 

población femenina, afirma rocío garcía 
gaytán, presidenta del instituto nacional 
de las mujeres (inmujeres).

en charla con todas, la originaria de 
puerto Vallarta, jalisco, hace un balance de 
los logros y dificultades del instituto durante 
2009 y confía en que este recién nacido 2010 
—en el que se conmemora el bicentenario 
de la independencia y el centenario de la 
revolución— sea el año en el que las mujeres 
obtengan “mayor independencia”.

LAS DifiCuLTADeS De SeR MuJeR
desde pequeña, rocío garcía gaytán com-
prendió que la vida no es fácil y que se debe 
luchar tenazmente por lo que se quiere. Hija 
de una madre que tuvo que velar por su 
familia sin el apoyo de una pareja, la fun-
cionaria explica que en ese ámbito germinó 
su vocación de ayudar a las mujeres.

“a través de mi madre pude ver las dificul-
tades que viven las mujeres que no tienen 
acceso a un crédito para adquirir una casa 
o mantienen una familia sin el respaldo de 
una pareja”, observa.

rocío comenzó a trabajar desde los ocho 
años de edad vendiendo rosarios en las iglesias 
de puerto Vallarta. “luego hice lo mismo, 
pero con pulseras en la playa”, recuerda, y 
se enorgullece de que laborar desde niña 
le ayudó “a valorar el esfuerzo que hacía 
mi mamá por educarnos y por conocer el 
valor real del trabajo”.

a los 17 años de edad, y fruto de su es-
fuerzo, garcía ya tenía su propio negocio 
de manualidades. 

ConTRA LA VioLenCiA
proveniente de una familia de ocho hermanos, 
rocío garcía gaytán tiene una destacada 
trayectoria en el ámbito público en defensa 
de las mujeres.

como diputada en el congreso de jalis-
co impulsó la creación de la comisión de 
equidad y género y la legislación contra la 
violencia de género.

fue diputada federal en la lVii legisla-
tura del congreso de la unión y en 2002 se 
desempeñó como presidenta del instituto 
jalisciense de las mujeres, cargo desde el cual 
logró que se tipificara en su estado como 
delito a la violencia intrafamiliar.

rocío, quien cuenta con dos licenciaturas 
(decoración y turismo), lamenta que antes 
de ese logro “la agresión contra las mujeres 
era vista como algo natural, algo del ámbi-
to privado; no sucedía nada a menos que 
ellas estuvieran muy graves. se denunciaba 
a los hombres por lesiones y la policía nunca 
acudía a sus llamados”.

panista desde 1989, rocío garcía gaytán 
ha sido integrante del comité ejecutivo na-
cional de su partido. el 1 de febrero de 2007 
fue nombrada titular del inmujeres por el 
presidente felipe calderón.

oBSTáCuLoS
al hacer el recuento de lo realizado por el 
inmujeres en 2009, rocío lamenta que la 
epidemia de influenza desatada el pasado 
mes de abril haya mermado los avances en 
el combate a la mortalidad materna: “Hubo 
eventos que no se pudieron prever y que 
significaron un obstáculo más para enfrentar 
la muerte materna, como lo fue la influenza. 
la mitad de las mujeres que fallecieron (por 
ese mal) estaban embarazadas”.

Y es que, explica, por la epidemia se vio 
afectado el programa del presidente calderón 
para que en cada municipio del país toda 
mujer embarazada pudiera acceder a los 
servicios de salud, estuviera o no afiliada al 
seguro social, el issste o el seguro popular. 
“era una medida para cumplir con la meta 
(contra la muerte materna)”, comenta.

amante del jazz y admiradora del actor 
y director de cine clint eastwood, la pre-
sidenta del inmujeres recalca que la crisis 
económica mundial repercutió severamente 
en el empleo para las mexicanas, toda vez 
que muchas de ellas “tuvieron que dejar de 
estudiar para ponerse a trabajar y apoyar 
al sostenimiento de la familia”. 

ReSuLTADoS
no obstante, rocío garcía gaytán apunta 
que 2009 también fue de logros muy im-
portantes para las mexicanas. pone como 
ejemplo el aumento en el presupuesto de 
género para 2010: “esto gracias a la propuesta 
que ya traía la secretaría de Hacienda, pero 
también al recurso adicional que lograron 
las diputadas, que fue aproximadamente 
de mil 200 millones de pesos más”.

asimismo, destaca el avance en el núme-
ro de instancias municipales de la mujer 
creadas el año pasado, con lo que se llegó 
a la meta de 850 en todo el país.

“me parece muy importante, porque es 
el espacio inmediato que tiene la mujer; 
la mujer no viene al (instituto) nacional 
ni va al estatal cuando sufre violencia 
o requiere información. su primer con-
tacto es su gobierno municipal, y el que 
haya una instancia ahí que le pueda dar 
información sobre programas federales, 
estatales, de salud, de educación, de ase-
soría psicológica, jurídica, pues es muy 
importante”.

rocío, quien todos los días tiene una jor-
nada laboral de hasta 12 horas al frente del 
inmujeres, resalta también que en un año 
ocho meses se logró que en los 31 estados y 
el distrito federal se hayan aprobado leyes 
contra la violencia de género. aclara que tal 
avance es fruto del trabajo conjunto con 

los institutos estatales de las mujeres y los 
congresos locales.

“tenemos todavía estados que no tienen 
reglamento; la ley sin reglamento es inapli-
cable, (por eso) urge que los estados que no 
tienen reglamento, como Veracruz, entre 
otros, lo tengan para que la ley realmente 
sirva de protección a las mujeres”, precisa 
rocío garcía gaytán.

AÑo PoLÍTiCo
rocío se considera una persona equilibra-
da que sabe combinar una abultada agen-
da de trabajo con su vida familiar. aclara 
que siempre tiene tiempo para los suyos: 
“aunque mi agenda esté muy apretada trato 
de convivir con mi familia; no tengo hijos 
pero visito constantemente a mis herma-
nos. eso me ayuda a tener equilibrio en mi 
vida personal”.

así, con esa ecuanimidad que le caracteriza, 
la presidenta del inmujeres subraya que para 
conseguir sus objetivos no podría dañar a 
terceros: “afortunadamente no me he visto 
en ninguna situación comprometedora que 
haya puesto en riesgo mi ética”.

al repasar los logros del inmujeres, destaca 
la norma oficial de salud 046 que protege a 
las mexicanas que sufren violencia sexual: 
“es una norma nacional y que independien-
temente de que en algunos estados se haya 
quitado la causal de violación, la norma tiene 
que aplicarse”.

a su vez, rocío garcía resalta la capacita-
ción política que se dio a las candidatas de 
todos los partidos como parte de la jornada 
electoral del año pasado. sobre el caso de las 
llamadas “juanitas” (las diputadas federales 
que solicitaron licencia para ceder su curul 
a un suplente varón), la funcionaria celebra 
que todas las legisladoras hayan dado el 

grito de alerta sobre el caso y que el tema 
se haya difundido de manera masiva en los 
medios de comunicación.

inCLuiR A LoS hoMBReS
rocío garcía gaytán califica como un éxito 
la segunda parte de la campaña “súmate”, en 
la que varones con reconocimiento público 
llaman a combatir la violencia contra las 
mujeres. “los periodistas estuvieron muy 
al pendiente de qué estaba pasando en los 
estados, por ejemplo del delito sobre honor 
(…) fue muy importante incluso ver en Tercer 
grado (el programa de análisis de televisa) 
que es tema (…) y este año logramos sumar 
a líderes de opinión no sólo de los medios 
de comunicación sino también del medio 
artístico”.

rocío observa que en esta campaña no 
se victimiza a las mujeres sino que son los 
líderes de opinión (como el director general 
editorial de MILENIO, carlos marín) los que 
hablan de la situación de las mexicanas.

“me parece que es un mensaje de solidari-
dad de que la sociedad o parte de la sociedad 
no comparte estas relaciones de desigualdad 
ni de violencia hacia las mujeres”, enfatiza 
la presidenta del inmujeres.

LoS ReToS
rocío garcía gaytán reconoce que aún falta 
mucho por hacer en beneficio de la pobla-
ción femenina. dice que la instrucción del 
presidente felipe calderón es llegar a las mil 
200 instancias municipales de la mujer.

también destaca que en 2010 presen-
tará un informe ante el comité para la 
eliminación de todas las formas de dis-
criminación hacia la mujer (cedaW, por 
sus siglas en inglés).    

“el instituto nacional de las mujeres 
sigue siendo el órgano rector que además 
da la cara no por el instituto sino por el 
estado ante la cedaW. el informe que rinde 
no es del gobierno federal ni es del insti-
tuto, es de todo el estado: lo que hemos 
hecho los tres poderes y los tres niveles de 
gobierno”, precisa.

también recuerda que en 2010 se ce-
lebran los 15 años de la conferencia de la 
mujer en beijin y los 80 años de la cim 
(comisión interamericana de mujeres): 
“internacionalmente va a ser un año muy 
importante en el tema de mujeres. méxico 
va a encabezar la comisión interamericana 
de mujeres de la oea. estos aniversarios 
sirven para rendir cuentas”.

sobre la crisis económica afirma que el 
inmujeres propondrá alternativas de empleo 
para las mexicanas. también tiene como 
objetivo lograr que todos los estados del país 
tengan una ley para prevenir y sancionar 
la trata de personas, así como eliminar el 
asesinato por honor.

“Yo creo que el gran reto es seguir armo-
nizando (las leyes a favor de las mujeres) en 
nuestra república; que una mujer que nazca 
en campeche tenga las mismas garantías 
legales que la que nazca en chihuahua, ja-
lisco o en zacatecas”.

eL fuTuRo
rocío muestra un gran optimismo para 
concretar las tareas pendientes del insti-
tuto. asegura que se siente feliz y entu-
siasmada por estar al frente del inmujeres 
y confía en ser ratificada en el cargo por 
el presidente felipe calderón el próximo 
30 de enero.   

“Yo simplemente seguiré haciendo mi 
trabajo como presidenta del instituto nacional 
de las mujeres hasta el último momento que 
esté aquí, defendiendo los derechos de las 
mujeres, el derecho a vivir una vida libre de 
violencia, el derecho a la no discriminación, 
el derecho a la igualdad”, remarca.

rocío garcía gaytán comenta que le gusta-
ría escribir un libro sobre sus vivencias en la 
defensa de los derechos de las mexicanas: “me 
gustaría plasmar las historias de las mujeres 
con las que convivo. aún no tengo el título 
ni la primera línea, pero sí el tema”. nt

oswaldo ramírEz
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e
l instituto nacional de las mu-
jeres (inmujeres) y la secretaría 
de marina (semar) firmaron un 
convenio de colaboración para 
institucionalizar la perspectiva 

de género en la armada de méxico. 
al respecto, la titular del inmujeres, rocío 

garcía gaytán, explicó que el objetivo de 
este convenio es fomentar las condiciones 
que posibiliten, en la secretaría de marina, 
la no discriminación, la igualdad de opor-
tunidades y de trato entre los géneros, así 
como el ejercicio pleno de todos los derechos 
de las mujeres. 

con este convenio, dijo, se resalta el com-
promiso de promover acciones para fomentar 
una vida sin violencia ni discriminación y 
una auténtica cultura de la igualdad de opor-
tunidades, a través de la transversalidad de 
la perspectiva de género, que es la estrategia 
vinculante para desarrollar las acciones del 
programa nacional para la igualdad entre 
mujeres y Hombres. 

destacó que la secretaría de marina ya 
cuenta con el programa para la igualdad de 

oportunidades, ya que éste es uno de los 
primeros programas de la administración 
pública federal que se realiza con riguro-
sidad, pues tiene un plan de trabajo que 
apunta hacia la institucionalización de la 
perspectiva de género e incluye objetivos, 
acciones, metas, indicadores y responsables 
en la propia semar de cada actividad, para 
avanzar en la equidad entre los géneros. 

“Vemos que aun cuando el programa 
establece crear un área de género, ésta ya 
existe, adelantándose a muchas secretarías 
que aún no cuentan con ésta”, enfatizó la 
presidenta del inmujeres. 

subrayó que la semar retoma el progra-
ma de cultura institucional y sustenta sus 
acciones en los resultados del diagnóstico 
referente de la percepción del personal sobre 
la situación de igualdad de oportunidades 
entre mujeres y hombres. 

entre los objetivos más destacables, 
precisó, figuran: incrementar la promoción 
de las mujeres en la secretaría de marina, 
aumentando el porcentaje de mujeres en 
los distintos cargos medios y superiores 

por áreas y el porcentaje de mujeres que 
participan en los altos mandos de la gene-
ración e intercambio de inteligencia con 
las instituciones comprometidas con la 
seguridad del país; mantener una política 
de equidad y justicia en la homologación 
de percepciones y mejoramiento sustancial 
de las prestaciones de seguridad social de 
mujeres y hombres. 

asimismo, establecer los mecanismos y 
acciones necesarios para eliminar las prácticas 
de hostigamiento y acoso sexual; adecuar los 
bienes inmuebles de la secretaría de marina 
y colegios navales, proporcionando espacios 
adecuados, confortables y dignos. 

por otra parte, garcía gaytán resaltó el 
gran papel que ha llevado a cabo la semar 
para eliminar las redes de trata y tráfico 
que afectan a las mujeres. 

finalmente, convocó a cada una de las 
unidades administrativas de la secretaría 
a que se acerquen al instituto y lo vean 
como un facilitador y un aliado para que 
los resultados de esta política de igualdad 
se reflejen en un corto plazo en los registros 

inmujeres y semar firman 
convenio para institucionalizar 
la perspectiva de género 

de los avances sustantivos de la situación 
de las mujeres en méxico. 

el inmujeres se comprometió a: realizar 
de manera conjunta programas tendientes 
a transversalizar la perspectiva de género en 
la semar; facilitar la elaboración de recursos 
metodológicos y didácticos propios para 
cada modalidad de capacitación; diseñar 
en coordinación con la semar un progra-
ma de trabajo donde se establezcan plazos 
responsables y mecanismos para institu-
cionalizar la perspectiva de género; prestar 
asesoría en la elaboración de estadísticas 
e indicadores con enfoque de género para 
verificar el avance de la institucionaliza-
ción de la perspectiva de género; realizar 
conjuntamente proyectos académicos de 
difusión y de investigación en materia de 
género e igualdad de oportunidades, con 
base en el presupuesto etiquetado para 
mujeres y la igualdad de género; realizar 
la formación y capacitación del personal 
de la semar en materia de igualdad entre 
mujeres y hombres y de prevención, atención, 
sanción y erradicación de la violencia de 
género, la cual estará orientada a la mejoría 
en la formación académica y actualización 
práctica, aportando elementos que permitan 
un desenvolvimiento a tono con las nuevas 
responsabilidades y roles de la mujer en la 
sociedad contemporánea. 

por su parte, la semar se comprometió 
a: colaborar en el desarrollo de indicadores 
con perspectiva de género para su planea-
ción, seguimiento y evaluación, así como 
analizar la factibilidad de adoptar el sistema 
de indicadores para el seguimiento de la 
situación de la mujer en el ámbito de su 
competencia; incorporar el principio de 
igualdad entre mujeres y hombres como 
eje rector de sus planes, programas, proyec-
tos y acciones que se realicen en materia de 
género e igualdad de oportunidades; crear 
y ejecutar los mecanismos institucionales 
para la atención de temas relacionados con 
la institucionalización de la perspectiva de 
género en el ámbito de su competencia; 
impulsar acciones a favor de la participa-
ción de las mujeres; realizar acciones que 
promuevan la eliminación de cualquier 
tipo de violencia ocasionada por motivos 
de género en su ámbito institucional; y pro-
porcionar la información que se le requiera 
sobre acciones realizadas en el ámbito de su 
competencia en materia de igualdad entre 
mujeres y hombres. nt

El instituto nacional de las mujeres (inmujeres) lamenta 
el sensible fallecimiento de Esther chávez cano, acti-
vista y precursora en la lucha contra los asesinatos 
de mujeres en ciudad juárez, chihuahua.

chávez cano será recordada por su incansable 
labor como luchadora social contra los feminicidios 
en esa ciudad fronteriza, labor que la llevó a recibir, 

en 2008, el premio nacional de derechos Humanos. 
Esta luchadora social se caracterizó por buscar siem-
pre el restablecimiento de la armonía social y por 
lograr que los asesinatos por motivo de género 
en ciudad juárez tuvieran repercusión nacional e 
internacional.

dedicó su vida a luchar por erradicar la violencia 

contra las mujeres y mantuvo una incansable labor, 
valor y entrega en la búsqueda de un estado de 
derecho y armonía social.

chávez cano fundó casa amiga, en ciudad juárez, 
el primer refugio de su tipo en toda la franja norte 
dedicado a clasificar información sobre asesinatos de 
mujeres y albergue para mujeres agredidas.

Lamenta inmujeres fallecimiento de 

esther chávez cano 
PIONERA	EN	LA	LuCHA	POR	RESOLVER	FEMINICIDIOS	DE	CIuDAD	JuáREz
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e
l papel de las mujeres que par-
ticiparon en el movimiento de 
independencia se honrará, por 
medio de las voces de ana colchero 
y carmen delgado, a través de la 

radionovela Vivan las heroínas que nos dieron 
patria, proyecto elaborado en conjunto por los 
institutos nacional de las mujeres (inmujeres) 
y mexicano de la radio (imer), según explica 
la productora, diana constable.

“aunque las mujeres de la época de la in-
dependencia nacional no eran tantas ni tan 
libres como somos ahora, además de que 
estaban acotadas por la sociedad misma, los 
maridos, los hombres en general”, fue posible, 
por medio de una investigación y el trabajo 
interdisciplinario, hallar a mariana rodríguez 
del toro de lazarín, una de las protagonistas 
de este proceso, a través de cuya experiencia 
se habla de otras participantes, como josefa 
ortiz de domínguez y leona Vicario.

el resultado de esta labor, dividida en 20 
capítulos, se podrá apreciar en el contexto de los 
festejos del bicentenario de la independencia 
y el centenario de la revolución.

el tratamiento de la historia, basada en 
hechos reales, incluye elementos de ficción, 
con el fin de incluir en la narración a las he-
roínas mencionadas y referir la forma en que 
contribuyeron en una de las más memorables 
gestas de la historia nacional.

LA TRAMA
constable, ex directora de producción en los 
canales 13 y 22, explica que para la realización 
de la radionovela, que ya está cerca de la etapa 
de posproducción, se llevó a cabo una investi-
gación respecto a las mujeres que participaron 
de diversas formas en la independencia, entre 
ellas mariana rodríguez del toro, quien fue 
esposa de manuel lazarín, propietario de una 
mina. ambos “pertenecían a la clase social alta 

preparan radionovela para 
honrar a mujeres independentistas

diAnA conStAble, productora de Vivan las heroínas que nos dieron patria

entregarlo a las fuerzas revolucionarias de 
ignacio lópez rayón y proclamar la indepen-
dencia, pero los policías políticos del virrey 
descubren a los esposos lazarín, los detienen 
y los ponen en prisión hasta 1820, año en que 
recobran su libertad”.

mariana queda entonces en calidad de 
narradora y habla de las mujeres que par-
ticiparon en la independencia. aunque no 
estuvo cerca de ellas, debido a su reclusión, 
refiere las participaciones de doña josefa ortiz 
de domínguez, La Güera rodríguez y leona 
Vicario, entre otras muchas heroínas.

en cuanto al personaje histórico elegido 
para dar testimonio sobre la intervención de 
las demás mujeres en la independencia, diana 
constable explica que mariana rodríguez del 
toro nació en la ciudad de méxico en 1775, 
según se estima, y murió hacia 1821, un año 

después de haber quedado en 
libertad.

eL TRABAJo inTeRDiSCiPLinARio
los guiones, refiere constable, 
quien también fue jefa de La hora 
nacional, “fueron elaborados por 
el maestro tomás urtusástegui, 
dramaturgo mexicano que ha 
escrito casi centenar y medio de 
obras de teatro, de las cuales ha 
estrenado aproximadamente 
cien y publicado 41. sus textos 
han sido representados, además 
de en méxico, en varios países 
latinoamericanos, como uru-
guay, colombia y Venezuela, 
entre otros”.

para elaborar el argumento 
“nos apoyamos en los investi-
gadores del instituto nacio-
nal de estudios Históricos de 
las revoluciones de méxico 
(ineHrm). ellos nos avalaron 

en cada uno de los capítulos, para que no nos 
desviáramos de los hechos reales y no diva-
gáramos demasiado”.

otro de los valores con que cuenta la radio-
novela es la música original de ernesto anaya 
lara quintal, dedicado a la música folclórica 
mexicana y latina. es arreglista, compositor, 
productor, cantante, guitarrista, violinista y 
violista. para dar una idea de lo que ha impli-
cado el trabajo musical de anaya lara quintal, 
la productora, egresada de la universidad 
iberoamericana, añade que “ha participa-
do en diversos proyectos: como arreglista 
y músico, ha trabajado para eugenia león, 
astrid Hadad, pepe frank, bandula, adriana 
landeros y caíto, los folkloristas y ana torroja. 
Ha compuesto también música incidental 
para Mirada de mujer y varias producciones 
de argos. estuvo 14 años en la planta de luz 
como director musical”. nt

rafaEl dEl río

y se enamoraron de la causa de la indepen-
dencia”, comenta.

la protagonista “es una mujer de más o 
menos 30 tantos años, que participa en el 
movimiento independentista, se reúne con 
los insurgentes y ofrece su casa para planear 
la conspiración”.

diana relata uno de los momentos cli-
máticos de la radionovela: “cuando la noche 
del lunes santo de 1811 llegó a la ciudad de 
méxico la noticia de la aprehensión del cura 
miguel Hidalgo y costilla y de sus principales 
compañeros en acatita de baján, mariana 
exclamó ante un grupo de amigos que se 
reunían en su casa: hemos de aprehender 
al virrey y ahorcarlo.

“a partir de ese momento se fragua la 
conspiración que tenía como fin convocar 
al pueblo a las armas, apoderarse del virrey, 

uMaru	López	Brun

tres de cuatro hermanas fueron asesi-
nadas el 25 de noviembre de 1960 (una 
fecha histórica que la onu designó como 
el día internacional de la no Violencia 
contra las mujeres) en un acto de vengan-
za y odio del dictador cuya mezquindad 
sembró de terror y bañó de sangre al 
pueblo dominicano durante los días y 
las noches  de 31 años que gobernó la 
república dominicana.

patria, minerva y maría teresa, las 
protagonistas de ese horrendo episo-
dio, reconocidas en el transcurso de los 
años como heroínas de su patria. Bélgica 
adela, mamá dedé, sobreviviente admi-
rable que superó el dolor y la tragedia, 
para conservar la memoria y reivindicar 
la vida. 

Vivas en su jardín es  el atado de re-
cuerdos de mamá dedé, que se fueron 
acumulando en su memoria, hasta que 
a los 82 años de edad se atrevió a com-
partirlos con miles y miles de lectores de 
su patria y del mundo, quienes alguna 
vez escucharon esta historia, quienes  

leyeron otros escritos, de quienes visitan 
la casa-museo, en cuyo jardín reposan 
sus restos, o de quienes vieron a salma 
Hayek protagonizando a minerva en la 
película En el tiempo de las mariposas.

Este libro, memoria viva de su autora y 
documento para la historia, nos permite 
conocer, más allá de interpretaciones, la 
veracidad de los hechos contada por la 
protagonista. Es una cátedra de historia, 
no oficial, del desarrollo político de repú-
blica dominicana y un acercamiento a la 
historia de américa latina en el siglo XX, 
recordando el sacrificio de los pueblos 
latinoamericanos, la cuota de sangre que 
se ha tenido que pagar, el altísimo costo 
por la libertad y la democracia. 

durante la jornada que se llevó a cabo 
en la ciudad de méxico, el inmujeres incluyó 
la presentación de este libro, invitando a 
dedé y a minou tavárez mirabal, hija de 
minerva, a participar en los actos conme-
morativos y a compartir sus recuerdos. 
Entre otras muchas expresiones, minou, 
actual diputada de república dominicana, 
durante la actividad en la cual se les hizo 
entrega de la medalla omecíhuatl, nos 

compartió el sentimiento  hacia  su tía y 
madre de crianza: 

“gracias por tener la heroica humani-
dad -a pesar de la inmortalidad de tus 
heridas-, de arrancar del olvido lo que 
pasó y, contándolo, impedir que se pierda 
para nosotros y para el mundo. gracias 
por vivir para contar la historia”

y el valor que le otorga al sacrificio de 
las hermanas mirabal, entre ellas su madre 
minerva: 

 “su notoria muerte abonando el jardín 
de la patria, las mantiene a salvo de la 
indiferencia y del olvido. las mantiene 
sanas. las mantiene vivas para siempre 
donde únicamente pueden ser eternas: 
en el ámbito universal de nuestro compro-
miso, de nuestra memoria y de nuestros 
corazones”. 

tenerlas aquí, estos días, evocando 
la historia, compartiendo las acciones 
de quienes  trabajan diariamente en los 
ideales y las tareas que dieron origen a 
esta conmemoración,  ha sido  un privile-
gio. a nuestra ciudad, a nuestro trabajo, a 
nuestra vida llegaron ellas y se quedaron. 
larga vida a las mariposas.

Vivas 
en su jardín

ana Colchero

Vivas en su jardín. memorias 
Dedé Mirabal 
aguilar, república dominicana, 2008,
340 pp.
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D
esde el lienzo hasta el escena-
rio, el fondo nacional para la 
cultura y las artes (fonca) ha 
respaldado, en sus dos décadas 
de existencia, alrededor de 100 

mil obras, entre pinturas, esculturas, videos, 
puestas en escena, cuentos, novelas, ensa-
yos y composiciones musicales generadas a 
través de becas y apoyos, de los cuales más 
de la tercera parte fueron otorgados en los 
últimos tres años, con una inversión de 671 
millones de pesos.

así lo informó martha cantú alvarado, 
directora del fondo, quien precisó, en re-
unión con medios informativos, realizada 
en la fonoteca nacional, que tal cantidad 
representa 32 por ciento de los recursos 
ministrados en lo que lleva de existencia 
la institución.

entre los logros de su administración 
destacó la actualización de los emolumen-
tos para los creadores, quienes resultaron 
beneficiados con un incremento real de 44 
por ciento en sus percepciones; el impul-
so al trabajo creativo en lenguas indígenas, 
que se incrementó ciento por ciento; y el 
fortalecimiento de la relación interinstitu-
cional con organismos públicos y privados, 
mexicanos e internacionales.

desde el 2 de marzo de 1989, fecha en 
que inició labores, explicó la funcionaria, 
el fonca ha otorgado 12 mil 823 estímulos, 
entre becas y apoyos a la creación artística, 
con un porcentaje de atención de la demanda 
de 19.01 por ciento, lo que significa que de 
cada 10 postulaciones dos han resultado 
beneficiadas.

detalló que del total de becas y estímu-
los otorgados en estos años, 48 por ciento 
corresponde al rubro individual, 27 a gru-
pos artísticos y 25 corresponden a becas y 
estímulos monetarios internacionales. de 
este total, 44 mil 655, 40 por ciento, se en-
tregan a los miembros del sistema nacional 
de creadores.

TRABAJo Con inSTiTuCioneS nACionALeS  
e inTeRnACionALeS
martha cantú, quien había laborado ya en 
el fonca como directora de estímulos a la 
creación artística, de 1995 a 2001, y tuvo 
entre sus responsabilidades la operación 
del sistema nacional de creadores de arte, 
expuso que en las dos décadas referidas el 
fondo ha trabajado en relación con diversas 
instituciones públicas y privadas, con el fin 
de contar con más recursos y otorgar un 
mayor número de financiamientos.

entre los organismos señalados hay una 
gran diversidad. destacan la universidad 
nacional autónoma de méxico (unam), 
respecto a educación superior; la cámara 
nacional de la industria editorial mexicana, 
en lo relativo a publicaciones; la secretaría 
de relaciones exteriores y el instituto mexi-
cano del seguro social (imss), en cuanto a 
la gestión pública.

en el ámbito internacional, el fonca ha 
establecido alianzas con el instituto de 
teatro de praga, en la república checa, 

Fonca: logros 
y metas superadas

765 obras, de las cuales 5 mil 900 son de 
artistas visuales, hay 114 libros publica-
dos y se han estrenado 56 coreografías, 
entre otras actividades artísticas que ha 
impulsado el fondo.

ACTuALizACión De eSTÍMuLoS eConóMiCoS
la funcionaria conoce el ámbito de la crea-
ción desde su experiencia periodística, ya 
que fue redactora de noticias y tuvo a su 
cargo las emisiones realizadas por el consejo 
nacional para la cultura y las artes en el 
instituto mexicano de la televisión (ime-
visión), además de que ha sido reportera 
cultural en medios impresos y electrónicos 
y colaboró en diversas publicaciones, entre 
ellas la revista Nexos.

la directora general del fonca expone 
que los programas de becas y estímulos eco-
nómicos individuales, establecidos en las 
reglas de operación del fonca, publicados 
en el Diario Oficial de la Federación, asientan 
para los creadores artísticos una mensuali-
dad de 15 salarios mínimos generales y de 
20 a los creadores eméritos.

durante siete años, recordó, el monto del 
estímulo económico no se había actualiza-
do, por lo cual el creador artístico recibía 
17 mil 50 pesos mensuales y el emérito 22 
mil 740 mil pesos, pero a partir de 2007 se 
actualizaron los montos correspondientes 
para cumplir con lo establecido en sus re-
glas de operación, por lo que actualmente 
reciben 24 mil 612 pesos mensuales y 32 mil 
816 pesos, respectivamente. esto representa 
un incremento real de 44 por ciento con 
respecto a 2006.

MAyoR ReSPALDo A JóVeneS CReADoReS  
y A LenGuAS inDÍGenAS
en cuanto al programa jóvenes creadores, 
agregó, en 2007 también se incrementó el 
monto de las becas que durante siete años 
habían permanecido sin cambios. en nú-
meros absolutos, la actualización implicó 
un aumento de 6 mil 450 pesos mensuales 
que recibían en 2006, a 8 mil 204 pesos que 
perciben ahora.

“a partir de 2007 también se pueden 
postular escritores de lenguas indígenas 
en el programa de jóvenes creadores”, dijo 
cantú, quien durante siete años fue directora 
de extensión académica de la facultad de 
filosofía y letras de la unam.

apuntó que el mayor número de candi-
datos se registra en este programa, pues este 
año se recibieron mil 944 postulaciones y el 
porcentaje de atención de la demanda, que 
era del 7.3 por ciento, se duplicó: “este año 
se otorgaron, por primera vez en la historia 
del fonca, 200 becas, a diferencia de las 100 
que se daban en promedio.

“asimismo, tuvimos en las comisiones 
de selección 50 jurados, en lugar de los 25 
que aproximadamente evaluaban antes“, 
concluyó la directora general del fonca, a 
quien el trabajo en divulgación de arte y 
ciencia le es familiar, debido a su amplia 
trayectoria como guionista de radio y te-
levisión y su colaboración en programas 
culturales y científicos del instituto mexicano 
del seguro social y del instituto nacional 
de ciencia y tecnología.nt

oswaldo ramírEz

MArthA cAntú AlvArAdo
Directora general del Fondo nacional para la cultura y las Artes

el royal court de londres, la cité inter-
nacionales des arts en parís y el centro 
banff en canadá, entre otros, para promo-
ver tanto la visión cosmopolita como las 
particularidades del desarrollo artístico 
en nuestro país.

AuMenTo PReSuPueSTARio:  
MAyoR APoyo A LA CReACión
martha cantú, licenciada en ciencias de la 
comunicación por la universidad autónoma 
metropolitana, explica que el presupuesto 
asignado al fondo ha registrado incrementos 
sucesivos, ya que en 2007 fue de 201 millones 
de pesos, en 2008 fue de 209 millones y en 
2009 de 261 millones.

en los tres años de referencia, indica, la 
institución otorgó un total de 3 mil 169 es-

tímulos a la creación, lo cual significó “siete 
por ciento más de la meta programada, que 
implicaba el otorgamiento de 2 mil 957 apo-
yos, es decir, superamos esta expectativa y 
entregamos 212 becas más”.

por esa razón, en los últimos tres años se 
han incrementado los programas sustan-
tivos del fonca, pues en 2007 existían 14 y 
actualmente son 17. los campos de atención 
de estas acciones comprenden 10 discipli-
nas y más de 60 especialidades artísticas. 
todos los incentivos se entregan a través 
de convocatorias públicas.

la intensa actividad artística mexicana 
se refleja en las cifras del informe. mar-
tha cantú apunta que de 2007 a la fecha 
los miembros del sistema nacional de 
creadores de arte han producido 6 mil 
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L
a ley federal de acceso a las mujeres 
a una Vida libre de Violencia “es 
letra muerta” en lo relativo al ám-
bito de las televisoras, en opinión 
de lurdes barbosa, presidenta del 

consejo ciudadano por la equidad de género 
en los medios de comunicación.

en entrevista, lurdes barbosa expone como 
ejemplo de la trasgresión impune a la ley el 
programa de televisión La guerra de los chistes, 
de telehit, y habla de diversas acciones que está 
emprendiendo como consejera ciudadana y 
comunicadora. entre estas últimas, una his-
torieta para trabajadoras sexuales elaborada 
para prevenir enfermedades y promover el 
conocimiento de sus derechos. también co-
menta sobre su participación en foros inter-
nacionales.

la promotora de la equidad de género consi-
deró necesario “hacer un fuerte debate” sobre la 
aplicación del ordenamiento señalado, porque 
según la ley le corresponde a la secretaría de 
gobernación castigar a los medios, lo cual se 
establece en el artículo 41. “sin embargo, a la 
hora que se hace el reglamento para esta ley 
no se incluye ninguna sanción. la secretaría 
podrá vigilar todo lo que quiera, pero nunca va 
a sancionar porque el reglamento no establece 
sanciones; claro que es letra muerta”.

para que se ejerza la ley, asevera, el primer 
paso es “darla a conocer, hacer efectiva su 
aplicación, y el segundo, garantizar, con un 
reglamento adecuado, que efectivamente 
haya vías para aplicarla”.

“en otros aspectos yo no podría decir mu-
cho, pero en lo que tiene que ver con medios 
de comunicación sí estamos ante una clara 
negligencia porque no se les ha querido tocar. 
estamos por asistir a una revisión de la con-
vención de beijing, que tiene 15 años, y viene 
también la convención sobre la eliminación 
de todas las formas de discriminación contra 
la mujer (cedaW, por sus siglas en inglés).

“¿qué se va a establecer? creo que ha ha-
bido buena voluntad del poder legislativo, o 
de algunas diputadas. sin embargo, a la hora 
de aplicar la ley por parte del ejecutivo sí hay 
mucha distancia en lo que tiene que ver con 
medios de comunicación, y eso me parece muy 
preocupante, porque a pesar de que deseemos 
avanzar en otras áreas, como el concepto de 
violencia contra las mujeres, si constantemente 
se está reforzando en los medios que ésta es 
normal, que se vale, resulta muy complejo que 
una espectadora sepa que tiene derechos frente 
a eso que se ve como cotidiano, normal.

“si ves caricaturas, en ellas hay violencia contra 
las niñas. en los programas para los jóvenes hay 
agresiones contra las chavas, en las telenovelas 
ves crueldad de todo tipo: psicológica, sexual, 
física, feminicidios… de qué sirve que intentes 
garantizar una política pública en un sentido si 
en tus patrones culturales, en tus socializadores 
más importantes, la naturalizas, la presentas 
como algo normal, incluso como una aspiración, 
porque las chavas creen que si el muchacho 
las cela, golpea o jalonea es porque las quiere. 
cómo vamos a poder modificar esas ideas en la 
gente desde el ámbito social, cotidiano, común. 
resulta muy complicado y la política pública 
no atiende este aspecto vital”.

lurdes barbosa reconoce que el proceso para 
lograr la conciencia va a ser largo y necesaria-
mente implica la participación ciudadana para 
exigir a las autoridades el cumplimiento de la 
normatividad.

“Los medios refuerzan constantemente 
la violencia contra las mujeres”

jEsús quintanar

lurdeS bArboSA
presidenta del consejo ciudadano por la equidad de Género en los Medios de comunicación

CLAuSuRA SiMBóLiCA De TeLehiT
respecto a la participación ciudadana, expone 
una acción que emprendió el consejo: “acaba-
mos de tener una experiencia con la clausura 
simbólica de telehit. fue una movilización 
que hicimos para solicitar que se modifiquen 
los contenidos del programa “la guerra de los 
chistes”, donde hay tres protagonistas varones 
que para reírse, burlarse o ganar rating utilizan 
a una mujer a quien permanentemente ridi-
culizan, insultan, agreden hasta la violencia 
sexual. la exponen hasta la sordidez.

“le dicen, por ejemplo, que se agarre los 
senos y brinque para que se le vean mejor, que 
levante los brazos toda la hora del programa para 
que esté enseñando los senos, que se agache 
o no hable porque dice puras tonterías. es la 
exposición más aguda de la violencia contra 
las mujeres en los medios de comunicación y 
nosotras planteamos una movilización sim-
bólica, dado que no tenemos fuero o autoridad 
al respecto, pero es una forma de llamar la 
atención de las autoridades”.

lo que vemos y queremos denunciar es la 
negligencia y pasividad de los funcionarios 
que deberían asegurar el ejercicio de la polí-
tica pública con base en la ley, cuyo artículo 41 
establece, en la fracción X, que deben “vigilar 
que los medios de comunicación favorezcan 
la erradicación de todos los tipos de violencia 
y que se fortalezca la dignidad de las mujeres.” 
además les corresponde, de acuerdo con la 
fracción Xi, “sancionar conforme a la ley a los 
medios de comunicación que no cumplan con 
lo estipulado en la fracción anterior”.

el problema no es la legislación sino que se 
aplique, reitera, porque “tenemos también la 
ley federal de radio y televisión, la cual señala 
en el artículo quinto que ambos medios deben 
tener como función social afirmar la dignidad 
humana. ¿cómo puede haber dignidad en un 
programa donde a una mujer se le expone a 
la burla, se le exhibe físicamente, la golpean 
y nadie actúa?

“a estos programas no se les aplica ningún 
tipo de penalidad, ni siquiera llamados de aten-

ción. en méxico existe una institución para 
prevenir la discriminación (el consejo nacional 
para prevenir la discriminación, conapred), a 
la que nosotras le llevamos una carta pidiendo 
que se pronunciara contra este programa. el 
conapred nos canalizó como si hubiéramos 
presentado una queja personal y le da ese tra-
tamiento, cuando no estamos exigiendo que 
a mí no me discriminen, porque esto sucede 
en un programa de televisión.

“estamos hablando de un medio masivo, 
en que hay una reiteración constante de la 
discriminación contra las mujeres y por tanto 
no es ése el procedimiento. creemos que las 
instituciones encargadas de vigilar, sancio-
nar y hacer valer la normatividad tienen una 
postura pasiva y eso permite que los medios 
se vayan por la libre.

“para nosotras no hay más camino que la 
participación ciudadana para señalar constan-
temente el cúmulo de agresiones, violencia y 
mensajes sexistas que se reproducen cotidia-
namente en todos los medios: radio, televisión, 
impresos, y ahora inclusive en internet, medio 
todavía menos controlado, donde se difunde 
cualquier tipo de mensajes que promueven la 
violencia, y aun la violencia extrema contra 
las mujeres”.

foRoS inTeRnACionALeS y oTRoS TRABAJoS
otra parte del trabajo de lurdes barbosa como 
presidenta consiste en organizar foros inter-
nacionales y acudir a éstos. respecto a lo cual 
reseña: “éste es el segundo año que realizamos 
el seminario internacional ‘la responsabilidad 
de los medios de comunicación en la erradi-
cación de la violencia contra las mujeres y las 
niñas’.

“la intención desde el año pasado fue com-
partir experiencias con delegadas de otros países, 
activistas institucionales que han hecho algún 
tipo de esfuerzo para diagnosticar cómo se 
presenta la problemática de género, tanto en 
general como en los medios de comunicación, 
y si se está cumpliendo con la normatividad 
pactada a través de instrumentos internacionales 

como la cedaW y la convención de beijing. el 
objetivo general del foro es el intercambio de 
vivencias en ese sentido.

“los foros han sido muy valiosos para re-
conocer que el tratamiento de la información, 
la invisibilidad femenina ante los medios, el 
poco reconocimiento a nosotras como público 
necesitado de información, son una temática 
que se comparte en todas las latitudes, o por 
lo menos en las naciones que participan en el 
foro. Hablamos mucho de américa latina y 
españa, y nos quedamos con estas experiencias 
asertivas que se han realizado con los gobiernos 
y asociaciones civiles de otros países, con las 
propuestas de las activistas que nos ayudan 
a reflexionar y a retomar acciones y plantea-
mientos para aplicarlos en méxico.

“en este seminario me dio mucho gusto la 
participación del público. la gente que asistió 
es muy activa, propositiva, y establecimos com-
promisos que están entre las mayores riquezas 
no sólo de éste, sino de cada foro, en que tanto 
las partes institucional, ciudadana, académica 
y los propios medios tratamos de establecer 
un plan de acción y compromisos concretos. 
Hubo muchos frutos en ese sentido. estamos 
pensando en convocar a los ciudadanos y ciu-
dadanas a integrarse a los observatorios de 
medios para generar un movimiento grande, 
que tenga impacto en los mensajes. esto ha 
sido muy valioso”.

la consejería ha sido una labor muy im-
portante para lurdes, debido a que “resulta 
frustrante saber que tienes una intención 
de informarle a la ciudadanía aspectos que 
corresponden a su vida cotidiana y no haya 
espacios para hacerlo, porque no es interesan-
te, ni comercialmente vendible, y a nadie le 
importa como empresa un público femenino 
pensante, activo, reflexivo. cuando se piensa 
en las mujeres es para mantenerlas en el ámbi-
to doméstico y darles herramientas para que 
sean buenas mamás, esposas, que hagan una 
buena comida, que se sepan los chismes del 
espectáculo. eso ha sido muy frustrante en mi 
vida diaria y profesional”.
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Muertas por el feminicidio: una paradoja
Palabra de Antígona

usara lovera

l
a cuenta del 
feminicidio en 
ciudad juárez es 
contundente: poco 
más de 745 mujeres 
fueron asesinadas 
entre 1993 y 2009. 
en un año, más de 

120 caídas en medio de la guerra 
interna que en méxico  se lleva a 
civiles inopinadamente. 

 julia monárrez, socióloga 
e investigadora, me dio sus 
últimas cifras hace unos 
cuantos días y me contó 
cómo se tomó de la mano 
de esther chávez cano, esa 
indomable  mujer espigada, 
sensible, de mirada de águila, 
incansable feminista que murió 
en esta  navidad a los 72 años. 

esther chávez cano es la 
mujer que empezó a contar a 
las asesinadas en la juarense 
frontera de la ignominia. 

a ella debemos que se haya 
corrido  la cortina del silencio 
para hacer notar en el mundo la 
crueldad que ha cegado  la vida a 
cientos de mujeres productivas, 
las mismas que un día tuvieron, 
como todas, un pedazo de alegría. 

se fue esher, 33 días después 
de que irma campos también 
muriera.  ambas dolidas por la vida, 
porfiadas luchadoras por la libertad 
de las mujeres. ambas víctimas del 
feminicidio en ciudad juárez, murieron 
de cáncer, esa temible enfermedad que 
va minando los tejidos, por razones no 
identificables todavía por la ciencia, sin 
atribución exacta, pero que siempre 
está ligada a la tristeza, a la fatiga que 
produce el dolor social. 

esther tenía una voz definitiva. 
compartí con ella un premio, el 
nacional llamado maría lavalle 
urbina, en abril de 2002. con irma 
campos fundó el grupo 8 de marzo, 
en chihuahua. fue ella quien con las 
notas de la página roja de los diarios 
empezó a interrogarse qué había 
tras los asesinatos crueles contra las 
mujeres en ciudad juárez. 

la misma que empezó a anotar, 
en enormes legajos de hojas 
cuadriculadas, los casos. la que dio 
la voz de alarma en nuestra realidad 
contemporánea. 

en 1993 narró su hallazgo,  enseñó a 
la periodista sonia del Valle  sus hojas 
de anotaciones que  envió al distrito 
federal para que se supiera. corrió, 
caminó, anduvo por todas las oficinas 
públicas con su preocupación, que se 
fue convirtiendo en el motivo de su 
vida. así, durante más de tres lustros, 
sin descanso. 

monárrez relató cómo formó su 
base de datos, éstos de la ignominia, 
y entre las tres,  julia, esther e irma, 
decidieron documentar caso por caso, 
hecho por hecho y luego el nombre 
fue brutal: feminicidio, asesinato a 
personas sólo por  ser mujeres. 

ningún homenaje –esther recibió 
varios-, ningún reconocimiento al 
terrible continum de la estulticia, 
ninguna política, como las anunciadas 
en juárez para parar el fenómeno; 
ninguna denuncia, nacional e 
internacional, ha parado esos 
asesinatos que, según monárrez, son 
sexuales, sistemáticos, donde operan 

el secuestro, la tortura, la desaparición 
forzada, la desazón de las familias, de 
las madres, de los habitantes norteños. 

juárez, esa pequeña ciudad de un 
millón 500 mil habitantes, levantada 
sobre la explotación de las obreras 
maquiladoras, donde hoy cunde 
el miedo a los enfrentamientos 
cotidianos en cada esquina, en 
cada recodo del camino, en cada 
bar, en cada casa, en cada escuela, 
enfrentamiento entre policías y 
ladrones, se dijera, sin respetar a sus 
habitantes, hombres y mujeres. 

ahí, en juárez, mundialmente 
conocida como la ciudad de las cruces 
rosas, que ha sido señalada como el lugar 
donde el gobierno mexicano ya fue 
condenado por la corte interamericana 
de justicia, que en 10 años ha sido 
recorrida por todos los organismos de 
derechos Humanos del planeta, esther 
e irma dejaron sus mejores acciones, la 
experiencia de mirar al otro o a la otra 
con profunda generosidad. 

juárez  ensangrentada por 
acontecimientos tan recientes como 
el ocurrido el 30 de noviembre, en que 
flor alicia gómez, de 23 años, muere 
a manos de “un hombre armado”, 
que nadie descubre. esta chica, como 
cientos, sobrina de alma gómez, vocera 
del grupo de madres impotentes 
llamada justicia para nuestras Hijas,  
su vida cegada precisamente unas 
horas después de haberse conocido la 
sentencia de la corte. 

Y un día, esther chávez cano, la 
heraldo de las terribles noticias de 
cada uno de los asesinatos, me contó 
cómo se le desgarraba el alma, quizá 
la figura más elocuente de esta forma 
en que se ubica en el cuerpo el terrible 
mal, que abate los glóbulos blancos y 
destruye: el cáncer. 

las muertes de esther, de irma 
y de flor alicia son resultado de la 
impunidad y la no justicia, de la 
incapacidad institucional para hallar 
a los culpables, de la espesa selva 

negra que acaba 
con las vidas, del 
no se sabe quién o 
quiénes conspiran 
cotidianamente 
contra la alegría. 

no habría 
espacio para contar 
la vida de esther, 
homenajeada, mujer 
que, en palabras 
de la antropóloga 
feminista marcela 
lagarde,  cambió 
muchas vidas, 
porque  “el 
encuentro con 
esther ha implicado 
para tantas mujeres 
surgidas de no 
sabemos qué vidas 
lastimosas, la 
llegada de una vida 
libre de peligro, 
la experiencia 
del abrigo, el 
aprendizaje de 
otras formas de ser 
y relacionarse, el 
inicio de la cicatriz 
tras el daño, la 
pérdida del miedo, 
la rehechura de la 
vida, casi, diría yo, 
un renacimiento”, 
porque esther 

creó la casa amiga para las mujeres 
víctimas de violencia. 

Y era esa parte de la “paradoja… unos 
dañan sin la menor responsabilidad 
a las mujeres y son mujeres quienes 
se ocupan de remontar los estragos. 
mujeres que frente a lo propio inventan 
mundos, pequeños territorios  para 
acoger a quienes lo han perdido todo, 
menos la vida”. 

Y la describió: “en ella la palabra 
lucha es breve, no nos alcanza para 
decir las dimensiones de su quehacer 
cotidiano, complejo, contradictorio, 
lleno de miserias y de algunas lluvias 
refrescantes”. 

nuestra querida esther “transita 
por el mundo más miserable, tal vez 
por el horror que le provoca, por 
la rabia y por la más profunda de 
las tristezas cobra aliento e inventa 
ungüentos, alivia, sana y trastoca de a 
poquito nuestro mundo”.  

sin duda, esther chávez cano 
luchadora, irreverente, militante 
política, feminista, sabia, amiga, 
anunciadora, fue la pionera en luchar 
contra el feminicidio en todo el mundo, 
tanto como fundar el primer centro de la 
zona fronteriza para escuchar y orientar 
a las mujeres violentadas. recibió en 
2008 el premio nacional de derechos 
Humanos otorgado por la comisión 
nacional de derechos Humanos 
(cndH); recibió un reconocimiento de 
la red todos los derechos para todas y 
todos, en la sede de naciones unidas en 
el distrito federal. 

nació en ciudad juárez. en 1982 
denunció la vida maltrecha de las 
obreras de las empresas maquiladoras 
de exportación, fundó el grupo 8 de 
marzo y más tarde la casa amiga. 
inspiró la denuncia, la investigación y 
el cuerpo legal contra el feminicidio. 
está aquí, con nuestra historia, esa del 
bicentenario por la independencia y la 
libertad que despuntará en 2010. nt 

  
saralovera@yahoo.com.mx 

Felipe Calderón entregó a Esther Chávez el premio Nacional de derechos 
Humanos 2008

cuartoscuro

no obstante lo anterior, para barbosa siempre ha habido 
forma de ejercer un trabajo comprometido con la visión 
de género. por ejemplo, “estamos haciendo un cómic, 
una historieta común y corriente, como el Sensacional de 
verduleras, Sensacional de traileros, cualquier Sensacional. 
tomamos el modelo para elaborar un mensaje dirigido 
a trabajadoras sexuales con la intención de promover 
la prevención del ViH-sida, infecciones de transmisión 
sexual, y fomentar el uso del condón.

“nuestros personajes trabajan en una esquina, son 
un equipo unido, lo que entendemos por luchonas. no 
tienen padrote, se defienden entre ellas, reconocen el 
trabajo sexual como una labor, conocen sus derechos 
y se protegen, se vigilan, se cuidan y se ganan la vida. 
nuestro objetivo es que ellas reconozcan su derecho a 
la salud, que se empoderen para obligar a sus clientes a 
usar del condón. elegimos la historieta porque sabemos 
que es a lo que más acceso tienen las mujeres cuando 
trabajan en la calle.

“podríamos haber hecho un folleto muy panfletario, 
pero si no ubicamos a nuestro público, sus necesidades 
de información y a lo que está acostumbrado a leer, no 
nos comunicamos. nosotras ideamos este cómic que 
consta de diez capítulos. el nombre de la historieta es 
Llámame Chantal, historias de la calle. en cada capítu-
lo tratamos una problemática diferente, asociada con 
infecciones de transmisión sexual, y también hay una 
historia de amor, un romance. queremos que las mujeres 
se sientan bien al leerlo y al mismo tiempo que estén 
informadas. creemos que los medios tienen un gran 
potencial y debemos aprovecharlo.

“internet es otro de los medios en que con bajos re-
cursos las mujeres nos hemos comunicado y estamos 
difundiendo ideas nuevas, creativas, desarrollamos nuevos 
modelos que pueden tener un potencial enorme para 
hablar de género y promover la cultura de la equidad”.

MuJeR y PRofeSioniSTA
sin sentir, pasamos a un plano más personal, en que 
lurdes se va reconociendo a sí misma a través de su 
historia. recuerda: “a mí la comunicación me gustó 
desde muy pequeña. cuando era niña me veía como 
reportera de guerra, corresponsal. después me di cuen-
ta de que las balas eran muy peligrosas y ahora veo 
que lo que estoy haciendo también es muy riesgoso 
y veces frustrante.

“para mí la comunicación es una pasión. soy locutora, 
hago programas de radio y me entusiasmo, pero veo a 
esta industria mexicana muy controlada, maniatada, 
aliada a intereses políticos y económicos. eso me genera 
una nueva pasión, que es el activismo social. creo que la 
participación ciudadana será plena cuando sean efectivos 
el derecho a la información y la libertad de expresión. es 
en ese sentido que reconozco mi trinchera y me ubico 
donde me está tocando trabajar.

“parecería ser corresponsal de guerra cuando tratamos 
los temas de mujeres y de género en esta industria tan 
controlada. la primera estación de radio en la que trabajé 
y que se mantiene vigente ha sido radio educación, que 
es mi escuela. Veo a todas y todos los que estuvimos ahí 
como becarios, porque nuestros sueldos son muy bajos. 
sin embargo el aprendizaje, la enseñanza, la ética son 
legados que nos han durado toda la vida.

“de ahí he circulado por varios otros medios. estuve 
en radio noticias 1440, ondas del lago, radio capital, 
radio 13, el imer. siempre he trabajado en temáticas de 
género, mujeres, derechos sexuales y reproductivos. me 
gusta mucho hacer programas para jóvenes y creo que 
hay mucho trabajo por hacer en cuanto a educación, 
sexualidad. estos programas me han apasionado, pero 
además yo, como comunicóloga, he utilizado los medios 
comunes, comerciales y los he adecuado para difundir 
mensajes a públicos específicos que viven alguna pro-
blemática específica.

“por ejemplo, fuimos con las indígenas de cuetzalan 
a enseñarles cómo hacer promocionales para vender 
su artesanía y fue una experiencia muy bonita, porque 
ellas las hicieron en su propia lengua. así vimos a unas 
compañeras que tenían una panadería como proyecto 
productivo hacer un spot para anunciar su pan, otras 
para promover su papelería, otras más para informar 
sobre su hotel. eso para nosotras, el equipo que par-
ticipó en ese proyecto, fue una serie de experiencias 
muy agradables.

“el hecho de aprovechar el potencial de los medios y 
tomarlos como sociedad, para impulsar nuevos mensajes, 
es uno de mis compromisos y lo ha disfrutado plena-
mente. sí he accedido a la industria de la comunicación 
comercial para tratar temáticas a causa de las cuales me 
han expulsado de algunos medios, pero por otro lado 
he podido aprovechar el potencial de los medios para 
originar otro tipo existencia para las mujeres y promover 
las causas sociales, impulsar la equidad de género”. nt
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uAngélica	de	la	Peña

L
a humanidad concibió un nue-
vo pacto después de la segunda 
guerra mundial motivada, en 
primerísimo lugar, por las con-
secuencias propias de la devas-

tación del conflicto y el genocidio contra 
personas que no participaban directamente 
en los enfrentamientos bélicos. las naciones, 
principalmente las europeas, reconocían 
que era necesario conciliar nuevas formas 
de vinculación entre los estados para fo-
mentar mayor humanidad —valga la re-
dundancia— en la familia humana. pasan 
los años y aún hoy, en el siglo XXi, lastima 
conocer las formas de exterminio de niñas 
y niños, mujeres y hombres de todas las 
edades de origen judío masacrados por el 
nazismo en una “limpia racial” inverosímil, 
primero a punta de fusil y posteriormente 
en las cámaras de gas. muchos cuestiona-
mientos surgen: por ejemplo, por qué pio 
Xii —ahora en proceso de canonización—, al 
igual que la iglesia católica, en lo que pare-
ciera una complicidad vergonzosa, callaron 
lo que Hitler y los nazis perpetraron contra 
las personas judías, precisamente por su 
condición de raza.

Hoy observamos que la iglesia católica 
mexicana cierra filas solidariamente con el 
cardenal primado de méxico para exigir se 
veten las reformas al marco jurídico del distrito 
federal, que garantizan los derechos civiles 
a las personas del mismo sexo que deciden 
formar una familia a través del vínculo del 
matrimonio civil y de la adopción.

los señores de la iglesia católica, en una 
doble moral, dicen que reconocen los dere-
chos humanos de las personas lesbianas y 
homosexuales, que no deben ser discrimi-
nadas, pero no pueden aceptar que formen 
una familia formal, en una clara discrimina-
ción. dicen que las niñas y niños que sean 
adoptados por homosexuales y lesbianas 
tendrán un mal ejemplo, como si en las 
familias heterosexuales se garantiza, por el 
sólo hecho de serlo, el respeto de su dignidad 
humana y su felicidad. estos señores nada 
han dicho respecto de los ministros de su 
iglesia que han violentado sexualmente a 
niñas y niños, y estos criminales siguen en 
sus iglesias o escalando impunemente la 
jerarquía eclesiástica. dicen que las niñas 
y los niños tienen derecho a tener mamá y 
papá, pero no se dice que casi una tercera 
parte de las familias mexicanas son uni-
parentales, ¿dónde está el papá? sólo hay 
que ver las cifras en los juzgados familiares 
para darse cuenta de qué magnitud es la 
irresponsabilidad del padre. no dicen nada 
de la violencia de género contra las mujeres, 
que afecta también a la infancia.

un honorable arzobispo señala que respe-
tan profundamente y aman a sus hermanos 
que tienen tendencias diferentes, que sus 
derechos humanos siempre tienen que ser 
resguardados, pero en los hechos quieren 
que las leyes sólo les reconozcan algunos 
derechos, no todos, por la sola circunstancia 
de nacer más allá de su condición de raza, 
idioma, color de piel, sexo, edad, discapaci-
dad, religión, preferencia o cualquier otra 
condición que menoscabe, limite o anule 

sus derechos humanos, que son universales, 
intransferibles, interdependientes, inaliena-
bles. el estado no puede negarlos, no puede 
establecer que sólo reconoce algunos de 
estos derechos, o sólo algunos, dependiendo 
de la orientación sexual. la asamblea del 
distrito federal actuó en congruencia con el 
reconocimiento de los derechos humanos 
de las personas que no son heterosexua-
les. reconocer los derechos humanos es lo 
más avanzado para la humanidad. esto es 
lo que se decidió en 1948, cuando se aprobó 
la declaración universal de los derechos 
Humanos. es el sentido de humanidad que 
se reivindica en una clara autocrítica frente 
al genocidio, frente a los crímenes de odio 
que se fomentan por la condición de raza, 
de color de piel, de religión, de edad, de 
género, de orientación sexual.

el colegio de abogados católicos, en voz 
de su presidente, dice que este reconoci-
miento de sus derechos humanos civiles 
de las personas que optan por formar una 
familia provocará mayor odio, porque los 
mexicanos no estamos preparados para 
este reconocimiento desde la ley. este abo-
gado evidencia un gran desconocimiento 
del derecho internacional de los derechos 
humanos. menciona que con las reformas 
del df quedan protegidos ciertos derechos 
y otros derechos estarían aniquilados, y por 
otro lado tendrían dobles derechos (sic), y en 
conferencia de prensa se atrevió a calificar 
estas reformas como cochinadas, eviden-
ciando su homofobia, y como se dice en la 
jerga popular, también se proyectó.

si la preocupación por los niños y niñas 

el fomento al odio y 
los derechos humanos

cuartoscuro
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es genuino, es necesario 
señalar que garantizar 
sus derechos de protec-
ción, de promoción, de 
provisión, de prevención 
y de participación de ni-
ñas y niños, requiere de 
compromisos de toda la 
sociedad y del estado, no 
sólo de sus ascendientes, 
tutores y custodios, como 
lo señala el artículo 4 de la 
constitución. es necesario 
que las niñas y los niños 
que son sustraídos de sus 
familias disfuncionales, o 
son abandonados, o que-
dan huérfanos, o cualquier 
situación que se  consi-
dere como ausencia del 
cuidado parental o ma-
ternal, debe evitarse su 
institucionalización. se 
debe promover la adop-
ción, sobre todo de niñas 
y niños mayores de cinco 
años que se quedan en las 
instituciones públicas y 
privadas en condiciones 
no vigiladas, como ya lo 
observamos con hechos 
como los de casitas del 
sur. las niñas y los niños 
tienen derecho a vivir una 
vida sin violencia, sin dis-
criminación, formarse en 
los valores de la democra-
cia, de la igualdad, la jus-
ticia y en el respeto de sus 
derechos humanos y de 
las leyes. tienen derecho a 

vivir en un ámbito familiar que les asegure 
protección, comprensión y amor. todo el 
amor que sea posible para lograr su pleno 
y  libre desarrollo de su personalidad. 

estamos de acuerdo en que se verifi-
que con profesionales especializados si 
hay idoneidad en las personas que pre-
tenden adoptar a un niño o niña, más allá 
de su preferencia sexual. la información 
tergiversada sólo promueve mayor igno-
rancia: no hay ninguna verdad respecto 
de que una pareja de homosexuales fo-
mentará que un niño bajo su cuidado será 
homosexual. lo mismo con las familias de 
lesbianas. lo que sí sabemos es que en las 
familias heterosexuales conservadoras y 
homofóbicas puede algún integrante no 
ser heterosexual, pero simulará lo que no 
es. siempre he tenido curiosidad de cono-
cer el tanto por ciento de la población que 
está en el clóset derivado de la opresión de 
su familia, pero de lo que no tengo duda 
es que son personas sumamente infelices  
y reactivas.

es muy grave que la iglesia católica esté 
interfiriendo en asuntos que competen al 
ámbito público violentando las normas 
legales, promoviendo actitudes de odio 
y discriminación contra homosexuales y 
lesbianas. Hay una embestida contra un 
órgano congresual y contra un gobierno 
federativo. frente a tantos problemas de 
ingobernabilidad y de inseguridad en todo el 
país sólo falta abrir un flanco de odio contra 
la diversidad sexual promovido desde las 
iglesias. Ya es tiempo de que la secretaría de 
gobernación cumpla con su deber.  nt



lunes 11 de
Enero de 2010

todas

18

uGladis	Torres	Ruiz

c
imac.- a pesar de los llamados 
de organizaciones de la sociedad 
civil (osc) y legisladoras femi-
nistas para evitar que las leyes 
fueran violentadas al aprobar 

las ocho solicitudes de diputadas federales 
de varios partidos para “separarse del cargo 
indefinidamente” y dejaran a sus suplen-
tes varones, la comisión permanente de la 
cámara de diputados aceptó la licencia de 
siete diputadas para separarse del cargo a 
partir del 1 de enero de 2010.

el 3 de septiembre de este año, a escasos 
días de iniciada la lXi legislatura, ocho dipu-
tadas federales —cuatro del partido Verde 
ecologista de méxico (pVem), dos del partido 
revolucionario institucional (pri), una del 
partido de la revolución democrática (prd) 
y una del partido del trabajo (pt)— pidie-
ron licencia ante el pleno para que sean sus 
suplentes, todos hombres, quienes ocupen 
las curules.

ante ello, diversas organizaciones, dipu-
tadas y académicas señalaron que aprobar la 
solicitud de las diputadas reforzaría aún más 
la falta de credibilidad que existe en el país 
hacia los partidos políticos, pues no es un 
tema menor, sino “un problema nacional de 
la democracia en méxico. no es únicamen-
te problema de las mujeres que hoy están 
pidiendo licencia”, afirmó en su momento 
martha sánchez, integrante del consejo ciu-
dadano para la promoción y defensa de los 
derechos políticos de las mujeres.

las diputadas que solicitaron licencia 
para separarse del cargo el 3 de septiembre 
indefinidamente y que sean hombres quie-
nes ocupen sus escaños son: por el pVem, 
laura elena ledesma romo, Kattia garza 
romo, mariana ivette ezeta salcedo y ca-
rolina garcía; por el pri, ana maría rojas 
ruiz y Yulma rocha aguilar; por el pt, anel 
patricia nava pérez, y por el prd olga luz 
espinosa morales.

dichas solicitudes fueron turnadas a la 
junta de coordinación política, presidida 

por francisco ramírez acuña, diputado 
de acción nacional, al no haber discusión 
del tema, carlos enrique esquinca canci-
no y julián nazar morales; “suplentes” de 
las diputadas electas olga luz espinosa 
morales, del prd y ana maría rojas ruiz, 
del pri, acudieron al tribunal electoral del 
poder judicial de la federación (tepjf), que 
el 11 de noviembre emplazó a la cámara de 
diputados para que tomara una decisión 
respecto a la solicitud.

Hasta ese momento, de estas ocho li-
cencias sólo había sido aprobada una; esto 
durante la sesión del 29 de octubre cuan-
do, por mayoría económica, el pleno de la 
cámara de diputados aprobó la solicitud 
de licencia de la legisladora Kattia garza 
romo, del pVem, para separarse de sus fun-
ciones “por motivos de salud” y que su lugar 
fuera ocupado por su marido, guillermo 
cueva sada quien, además, es empresario 
en nuevo león.

el mismo día se aprobó la solicitud de 
licencia de la diputada Karla daniela Villa-

se separan del cargo 
siete legisladoras y dejan 
a suplentes varones

rreal benassini, del partido nueva alianza 
(panal), para separarse de sus funciones, 
también por “motivos de salud”; en su lugar 
dejó a gerardo del mazo morales, sobrino 
del ex gobernador del estado de méxico 
alfredo del mazo.

con las dos licencias aprobadas el 29 de 
octubre y las que solicitó el tepjf se les diera 
trámite, quedaron pendientes de discusión 
las solicitudes de tres diputadas del pVem: 
laura elena ledesma romo, mariana ivette 
ezeta salcedo y carolina garcía; y por el pt, 
la de anel patricia nava pérez, y por el pri 
ana maría rojas ruiz.

ese día la comisión permanente de san 
lázaro abrió nuevamente el debate, tras 
aprobarles su solicitud y sumar las de ana 
maría rojas ruiz, del pri; oralia lópez Her-
nández y maría elena perla lópez loyo, del 
pan, dando un total de siete diputadas que 
dejarán su curul a suplentes hombres.

Y del paquete de ocho legisladoras sólo 
queda pendiente la aprobación de la licencia 
de la de la priista Yulma rocha aguilar. nt

jaViEr garcía

permite la cámara de Diputados violentar leyes de cuota

Francisco Ramírez acuña
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rEnÉ soto

Alicia Bárcena 
Mujer del Año

uAnayeli	García	Martínez

c
imac.- alicia bárcena ibarra 
ha sido una de las principales 
defensoras del medio ambiente 
y una de las mayores impulso-
ras del desarrollo sustentable, 

desde antes de asumir el cargo como secre-
taria ejecutiva de la comisión económica 
para américa latina y el caribe (cepal), 
en julio de 2008.

sin embargo, ser la primera mujer en 
liderar esa agencia de la organización de 
las naciones unidas (onu) le abrió espacios 
más amplios para fomentar el desarrollo 
sustentable e incorporar en la agenda los 
desafíos ambientales desde una perspectiva 
de género.

al asumir su cargo, alicia bárcena reco-
noció las demandas de cambio en el mundo 
y expresó que la capacidad de la región para  
iniciar una nueva fase de crecimiento eco-
nómico sostenido con equidad, cohesión 
social y sostenibilidad ambiental, depen-
dería de la posibilidad de responder a esas 
demandas.

para ella, el cambio climático es “el de-
safío más grande y más urgente al que nos 
hemos enfrentado”, es por ello que al deli-

near las prioridades de su mandato incluyó 
la necesidad de reforzar los vínculos entre 
desarrollo económico, social y sostenibilidad 
ambiental, lo que en su momento, señaló, 
era históricamente esquivo en la región.

LiDeRAzGo y TRAyeCToRiA 
bárcena ibarra recibió el 8 de diciembre 
pasado el reconocimiento como la mujer 
del año 2009 en méxico debido a sus mé-
ritos profesionales. Hay que señalar que 
su trabajo en la onu se remonta a 2006, 
cuando fue nombrada jefa del gabinete del 
entonces secretario general del organismo, 
Kofi annan.

además fue jefa adjunta del gabinete 
de annan y secretaria ejecutiva adjunta 
de la cepal, a la cual llegó en 1999 como 
directora de la división de medio ambien-
te y asentamientos Humanos, cargo desde 
el que se desempeñó activamente para la 
cumbre de desarrollo sostenible celebrada 
en johannesburgo en 2002.

es por ello que su visión sobre una pla-
taforma de acción futura se nutrió de las 
evaluaciones de la sostenibilidad en amé-
rica latina y el caribe entre las conferencias 
de naciones unidas sobre medio ambiente 
y desarrollo que tuvieron lugar en río de 

janeiro, brasil, en 1992. y johannesburgo, 
sudáfrica, en 2002.

alicia bárcena, bióloga y ecóloga por 
la universidad nacional autónoma de 
méxico, tiene una maestría en admi-
nistración pública por la universidad de 
Harvard, también fue secretaria general 
adjunta de administración y gestión de 
naciones unidas. asimismo es una de las 
mexicanas que ha destacado por su trabajo 
y por ocupar altos rangos en organismos 
internacionales, por lo cual ha enfatiza-
do en posicionar la igualdad de género 
debido a la importancia de las mujeres 
como actores políticos y  partícipes de las 
decisiones.

 APoRTACioneS y TRABAJo
como dirigente de la cepal, organismo en-
cargado de promover el desarrollo económi-
co en latinoamérica, no sólo ha manejado 
las finanzas, también se ha preocupado por 
los desafíos ambientales y los profundos 
cambios que la región latinoamericana ha 
experimentado.

con el objetivo de iniciar una nueva fase 
de crecimiento económico sostenido con 
equidad, cohesión social y sostenibilidad 
ambiental apoya diversos proyectos, asimis-

mo participó en la cumbre sobre cambio 
climático en copenhague, pues definió la 
cop-15 como “el lugar donde hay que trazar 
una clara ruta de acción”.

entre los proyectos recientes en los 
que ha participado se encuentra el estu-
dio “la economía del cambio climático 
en chile”, un documento que estudia las 
consecuencias del calentamiento global: 
los problemas productivos, sociales y am-
bientales, además de evaluar los impactos 
económicos y proyecciones en aspectos 
como la repercusión del aumento de la 
temperatura y las emisiones de gases de 
efecto invernadero.

en méxico, la cepal y la secretaría de medio 
ambiente y recursos naturales firmaron 
un memorándum de entendimiento a fin 
de establecer una relación de colaboración 
para apoyar al programa corredor biológico 
mesoamericano-méxico.

dicho convenio pretende integrar la con-
servación y el desarrollo sustentable para 
que las economías rurales transiten hacia 
una visión económica en la cual encuentren 
instrumentos de desarrollo estableciendo 
mecanismos compatibles con la conserva-
ción de los ecosistemas y la mejora de las 
condiciones de vida de sus habitantes. nt

todas@inmujeres.gob.mx
www.inmujeres.gob.mx
Alfonso Esparza Oteo 119, Col. Guadalupe Inn, México, D.F.

Éste es un espacio  
abierto para tus 

comentarios, sugerencias, 
avisos y colaboraciones
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Quiero ser 
gobernadora de Hidalgo

uCristina	Renaud	y	Rafael	Maya

e
stoy convencida de que hay otra 
manera de hacer política; que se 
puede ser honesto en el poder, que 
se puede transformar la historia”, 
asegura con firmeza Xóchitl gálvez 
ruiz, comisionada nacional para el 
desarrollo de los pueblos indígenas 
durante el gobierno de Vicente fox, 

y quien ahora aspira a ser candidata “ciudadana” a la 
gubernatura de su natal estado de Hidalgo. 

así, con su naturaleza franca, su lenguaje sencillo, sus 
bromas y las repentinas palabras “altisonantes”, Xóchitl 
se muestra sin poses ante todas.  

de sangre otomí y originaria del pueblo de tepate-
pec, localizado en el Valle del mezquital, gálvez narra 
momentos trascendentales de su vida: su paso por la 
unam para estudiar ingeniería en computación; su 
primer empleo en una constructora en la que se topó 
de frente con la discriminación hacia la población in-
dígena; su éxito como empresaria en el campo de los 
llamados “edificios inteligentes”; su experiencia como 
funcionaria federal, y ahora en su deseo de gobernar 

Xóchitl gálvez ruiz
ex comisionada nacional para el Desarrollo de los pueblos indígenas

Y yo me dije ‘dile algo con lo que se 
apantalle’ y le dije que yo también 
iba a ir a méxico a estudiar ingeniera 
en computación. ni siquiera esta-
ba segura si me iba a ir o no (pero) 
sonaba chingón; en mi vida había 
visto una puta computadora y todo 
fue por apantallar a este güey y ya 
después dije pues ya ni modo”.

ReConoCiDA MunDiALMenTe
al terminar la carrera de ingenie-
ría, Xóchitl cursó una maestría en 
telecomunicaciones también en la 
unam y después se especializó en 
el extranjero sobre el desarrollo de 
“edificios inteligentes”, llegando a 
ser una de las expertas más reco-
nocidas en méxico. es fundadora y 
directora general de la empresa High 
tech services, con la que desarrolló 
sistemas informáticos para edificios 
como el World trade center méxico, 
torre siglum y torre quadrata. 

una entidad que padece “un ca-
cicazgo de 80 años del pri”.    

SenSiBiLiDAD SoCiAL  
“Yo creo que los políticos no sólo de-
berían tener preparación académica 
sino también un curso intensivo de 
sensibilidad social, de conocimiento 
de la realidad de este país, porque 
me quedó claro (cuando fue fun-
cionaria) que había gente que no 
conocía lo que pasa en méxico”, 
lamenta Xóchitl gálvez. 

prosigue: “Hay gente que se 
imagina que méxico es el bajío y 
que todo es plano; no se imaginan 
que en oaxaca pueda haber familias 
que viven con dos surcos de maíz, 
que ése es su patrimonio en una 
ladera y que sólo recogen 80, 100 
kilos de maíz”. 

la hidalguense estudió la prepara-
toria en mixquiahuala para después 
mudarse a la ciudad de méxico y 

entrar a la unam. relata que de jo-
vencita jamás había tenido contacto 
con una computadora pero que con 
tal de “apantallar” a un muchacho 
que le gustaba y que había estudiado 
informática, le dijo que ella cursaría 
ingeniería en computación.    

“cuando trabajaba en mi pueblo 
de escribiente en el registro civil, una 
vez llegó un joven bien parecido, bien 
bañado, bien perfumado, y a mí me 
pareció guapísimo. resulta que este 
joven era hijo de la primera maestra 
que hubo en mi pueblo y él nació 
ahí, entonces su acta de nacimiento 
ahí estaba”, cuenta esta mujer nacida 
el 22 de febrero de 1963.

“estaba por venirme a la ciudad 
(de méxico) a estudiar; alguna vez 
vi un folletito de las carreras de 
la unam y me llamó la atención 
una que se llamaba ingeniería en 
computación. este chavo me dijo 
que había estudiado informática. 

mÓnica gonzÁlEz
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en el año 2000 la revista de negocios Business 
Week la reconoció como uno de los 25 latinoame-
ricanos cuyo liderazgo haría cambios importan-
tes en el continente americano, y en 2001 el foro 
económico mundial de davos, suiza, la incluyó 
en la lista de los 100 líderes globales del futuro 
del mundo.

“la verdad es que era muy buena para las matemá-
ticas, tenía mucha habilidad, porque  seguramente 
por más que hubiera querido apantallar al güey si 
no se me hubiera dado el cálculo diferencial integral 
y la geometría analítica, pues jamás hubiera podido, 
¿no?”, dice gálvez de manera desparpajada al recordar 
su paso por la unam.

A SufRiR en LA CiuDAD
pero su paso por la universidad no fue fácil, toda vez 
que al vivir en la capital del país tuvo que enfrentarse 
a la violencia y la inseguridad características de una 
urbe hostil con las mujeres.

“tuve que trabajar y estudiar aquí en méxico. 
llegué a vivir a un cuarto de azotea en iztapalapa; 
era tan lejos y tan difícil llegar a altas horas de la 
noche, porque yo salía a las 10 de la noche de ciu-
dad universitaria y llegaba a las 11 con los riesgos, 
los peligros. en la mañana tenía que salir a las 5:30 
para llegar a mi trabajo a las 6:30. Hubo momentos 
en que yo de plano decía ‘ya no se puede, no hay 
manera de seguir’”, platica Xóchitl como si volviera 
a vivir esos momentos difíciles. 

“(…) el abuso de la gente a tu persona en el metro, 
torteándote, metiéndote la mano, todas esas cosas 
que creo que a cualquier mujer le siguen dando co-
raje. este abuso de los hombres es algo para lo que 
yo no estaba preparada; creo que a mi hija le agarran 

una pompa y le suelta un cachetadón al tipo. Yo (en 
cambio) me hacia chiquita y me moría de miedo; 
obviamente me tuve que ir empoderando, tuve que 
ir reforzando mi autoestima. creo que muchas mu-
jeres han claudicado en el camino, no por tontas, no 
por menos talentosas sino porque a veces todo se te 
pone en contra”, observa.

“VAMoS A TRAGAR fRiJoLeS, GÜey”
Xóchitl gálvez recuerda que al concluir la carrera 
entró a trabajar a una constructora de la que renunció 
tiempo después al percatarse de un acto de discrimi-
nación de los directivos hacia familias de albañiles 
que habían fallecido en una obra en oaxaca. 

“se batalló muchísimo por el dinero para el traslado 
de los cadáveres. a mí se me ocurrió involucrarme en 
el asunto y pasé a las familias a la sala de juntas del 
director general y me dijeron que esa clase de gente 
no podía estar ahí. me dio tanto coraje que tuvieran 
un acto de discriminación hacia gente que con su 
trabajo construye estas grandes moles de edificios 
en la ciudad de méxico”.

su renuncia en 1988 complicó su relación de pareja, 
toda vez que ella y su esposo se habían comprometido 
a pagar la hipoteca de un departamento. “mi marido 
me dijo ¿qué vamos hacer?, (y yo le dije) pues vamos 
a tragar frijoles, güey, eso es lo que vamos hacer”, 
narra la ex comisionada para el desarrollo de los 
pueblos indígenas.

esa misma noche, cuenta, le propuso a un ami-
go que fuera su socio para una empresa que hicie-
ra edificios inteligentes: “casi se infarta. (me dijo) 
¿quién te va a contratar? eres mujer, es un mundo de 
hombres, además eres mexicana, las empresas que 
hacen ese tipo de edificios son gringas, alemanas, 
japonesas”.

fue así que Xóchitl decidió bautizar a su naciente 
empresa como High tech services: “así le puse para 
que sonara chingón, a gringo, y a lo mejor así me 
contratan, y efectivamente, mucha gente creyó que 
el dueño de mi empresa era un corporativo norte-
americano, pero en realidad mi empresa empezó 
en un cuarto donde yo pedí fiados un plotter y una 
computadora”.

recuerda que su marido “estaba muy preocupado 
porque veía que yo pasaba muchas horas en la oficina. 
tenía yo a mi niña muy pequeña, pues ahí tenía los 
biberones, ahí la dormía; me daban las 12 y una de 
la mañana porque yo era la directora, la dibujante, 
la mensajera, la ingeniera, la todo”. 

Los poLíTicos DeBeríAn Tener un 
curso inTensiVo De sensiBiLiDAD sociAL, De 
conociMienTo De LA reALiDAD De esTe pAís

genas del país. comenta que en 
la de san cristóbal de las casas, 
chiapas, estudian 900 mujeres 
indígenas y que también son un 
éxito la universidad de tlacotal-
pan, en tabasco, la de la meseta 
purépecha, en michoacán, o la de 
la montaña de guerrero.

“siempre me quedó claro que 
la diferencia de que yo estuviera 
en el pueblo echando tortillas y 
casada con un hombre violento o 
alcoholizado, es que me había podido 
educar”, señala al respecto. 

Xóchitl hace énfasis en que la 
sociedad quedó convencida de que 
no fue una mujer corrupta: “nadie 
puede decir que salí con riquezas 
que no tenía. (…) Yo soy una mujer 
que entra a los estadios de futbol 
y que se mezcla con la gente, con 
la porra, y nunca he recibido un 
chiflido, un ¡vieja ratera! no es fácil 
salir del ejercicio del gobierno y 
que no seas despreciado o agredido 
por la población”.

CAnDiDATA CiuDADAnA
tras su renuncia a la cnpi el 6 de 
diciembre de 2006 por su desacuerdo 
en la reducción del presupuesto 
de la comisión al comenzar el go-
bierno de felipe calderón, gálvez 
se retiró de la vida pública hasta 
que en 2007 anunció su intención 

de ser candidata 
a gobernadora 
de Hidalgo para 
los comicios de 
2011, sin definir 
por cuál partido 
político se pos-
tularía. Hasta el 

momento, el pan y algunos sectores 
del prd han mostrado interés en 
hacerla su abanderada.

en estos momentos Xóchitl 
trabaja desde la sociedad civil en 
diversos proyectos productivos para 
mujeres indígenas en varios estados 
del país. por ejemplo, en el Valle del 
mezquital, Hidalgo, donde el agua 
escasea, planea con apoyo privado 
una purificadora para vender a bajo 
precio el vital líquido y generar 
empleo entre las mujeres de las 
comunidades.     

ahora, como precandidata, la 
ingeniera asegura que ya no le da 

“no QueRÍA SeR SeCReTARiA”
en el año 2000 Xóchitl gálvez fue 
designada por el presidente Vicente 
fox como titular de la comisión 
nacional para el desarrollo de los 
pueblos indígenas (cnpi). desde 
ese cargo y a contracorriente de la 
línea oficial, apoyó la marcha del 
ezln a la ciudad de méxico.

la ex funcionaria afirma que le 
fue “muy complicado” decidirse a 
colaborar en el gobierno: “Yo fui 
de estas famosas que llegó a través 
de los head hunters (buscadores 
de talentos). fueron tres meses de 
negociación con él (Vicente fox) 
para aceptar y al final, cuando él 
insistía en que yo fuera a sedesol, me 
dio miedo, sentí que no estaba a la 
altura de un cargo de esa magnitud, 
pensé que para ser secretaria de 
estado había que nacer con pedigrí 
y yo no lo tenía. me parecía un acto 
de irresponsabilidad de mi parte 
aceptar una cosa de ese tamaño, y 
pues la verdad era tanta su insis-
tencia que yo le dije si no tuviera 
hijos aceptaría (…). me acerqué, 
lo tomé de los  hombros y le dije 
pero le echo una mano con el tema 
indígena, y esa mano se convirtió 
en una oficina de la presidencia, en 
trabajar de las seis de la mañana 
a las 12 de la noche, incluyendo 
sábados y domingos”.

gálvez hace una evaluación posi-
tiva de su paso por la cnpi y aclara 
que la gente la felicita por el papel 
desempeñado. “quedó claro que 
hicimos un esfuerzo importante 
en materia de infraestructura, se 
peleó un presupuesto histórico 
que hoy sigue creciendo, afortu-
nadamente. He planteado que el 
programa de infraestructura en 
pueblos indígenas tiene que crecer 
a 11 mil millones de pesos, yo lo 
dejé en 7 mil 200 millones”.

destaca que durante su gestión 
se crearon nueve universidades 
multiculturales en regiones indí-

miedo ser secretaria de estado: “me 
di cuenta de que no es cierto que 
los secretarios sean tan chingones. 
a lo mejor si bien es cierto que no 
fui a Harvard a hacer una maestría 
y un doctorado en economía, pero 
tengo otras características como 
el conocimiento de la realidad de 
este país, sentido común, una mente 
matemática. Yo pensaba que sólo 
aquellos egresados de Harvard, 
stanford o de estas universidades 
superprestigiosas podían acceder 
a estos cargos”.

gálvez dice que quiere ser candi-
data “porque méxico merece que los 
ciudadanos que no tenemos partido 
podamos participar en política con 
una agenda ciudadana”.

abunda: “para mí los temas más 
importantes tendrían que ver con la 
transparencia y la rendición de cuentas 
(…). me parece inmoral que un político 
use el gasto público para comprar un 
voto electoral o para controlar y per-
manecer en el poder con impunidad, 
con corrupción”.

Xóchitl se encorajina al recordar 
casos como el del alcalde de querétaro, 
quien pagó las cirugías plásticas de 
sus hijas. “cuando hoy felipe calderón 
dice que 47 millones de mexicanos 
viven en pobreza de patrimonio y 
17 millones y tantos en pobreza ali-
mentaria, pues te da coraje porque 
toda esta corrupción tiene nombre 
y apellido”.

convoca a una alianza ciudadana 
con varios partidos en Hidalgo “para 
poder quebrar un cacicazgo históri-
co. el pri se ha enquistado, ha hecho 
una maquinaria electoral perfecta que 
la pone a trabajar en las elecciones y 
que gana todo a base de utilizar las 
despensas del programa alimentario 
que tendrían que ir para las familias 
pobres”, afirma.

al comentar que la da gusto el ra-
ting que tiene el programa de análisis 
noticioso Según ellas, de MILENIO Te-
levisión, conducido por la periodista 
marisa iglesias y en donde comparte 
créditos con la ex perredista ruth zava-
leta y la priista marcela guerra, gálvez 
insiste en la necesidad de transformar 
el estado de Hidalgo: “independiente-
mente de que sea gobernadora o no, 
seguiré siempre luchando al lado de 
los ciudadanos”. nt

cuartoscuro
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“Mi misión como 
periodista es plantear la 
visión de las mujeres”
uCristina	Renaud	y	Rafael	Maya

y
o no voy a cambiar al 
mundo, (cosa) que en 
algún momento como 
periodista crees que pue-
des hacerlo, pero sí pue-
des aportar mucho para 
que poco a poco vayas 
transformando la socie-

dad, y eso es lo que más me importa”.
así se expresa rocío Villa garcía, perio-

dista, conductora radiofónica, escritora y 
ex productora de noticias en televisa. la 
autora, junto con patricia berumen, de 
la novela Carlota en el mundo clandesti-
no del aborto (el primer libro que a fines 
de los años 70 ventiló esa problemática 
en méxico), narra sus experiencias en el 
ámbito del periodismo televisivo, lo que 
aprendió al ser estrecha colaboradora de 
jacobo zabludovsky, y la importancia de 
difundir en los medios masivos los dere-
chos de las mujeres.

TRAeRLo en LA SAnGRe
originaria de guadalajara, jalisco, rocío cuenta 
que su pasión por la comunicación se la debe 
a su abuelo francisco garcía urbizi, quien 
editaba un periódico parroquial en zamora, 
michoacán, y a quien ayudaba a venderlo.

“mi abuelo había sido cineasta y tenía en 
su casa copiadoras gigantes, cámaras y tenía 
equipo, fotografías, incluso de las primeras 
películas, porque su familia había tenido 
un cine en zamora”, relata.

francisco garcía conoció al inventor 
thomas alva edison durante un viaje a 
estados unidos y se trajo consigo una cá-
mara de cine con la que comenzó a filmar 
en 1916. años después obtuvo un recono-
cimiento como pionero del cine mexicano 
por una película que hizo sobre el cólera. 
su acervo está ahora en la filmoteca de 
la unam. 

muy creativa desde niña y con habilidades 
para el dibujo y la pintura, Villa garcía tuvo 
de muy joven su primer acercamiento con 
la televisión luego de que al haber decorado 
con artesanías indígenas la pasarela para 
el desfile de modas de una amiga, fue in-
vitada a comentar sobre decoración en un 
programa local de televisión.

“le dije (a mi amiga) que yo de decoración 
no sabía nada y me fui a hacer la prueba. me 
metí a los libros del tema, empecé hacer un 
poco de investigación y fui a la televisión a 
hacer un segmento en un programa que se 
llamaba La media hora de Cristina, que era 
como una revista. creí que era invitada por un 
solo día y cuando terminó dice el productor 
‘se queda’. inmediatamente me dijo ‘te quedas 
en el programa y ahora vas a venir a hablar 
de decoración dos veces a la semana’”.

rocío recuerda que en ese momento 
estaba terminando su carrera como maestra 
normalista y que la redacción y el aprender 
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a dar clases le sirvieron de mucho 
para sus intervenciones ante las 
cámaras. 

“la manera de dar una clase tiene 
mucho que ver con el reportaje: la 
cuestión de la motivación, el de-
sarrollo, la conclusión y de paso le 
metía moraleja. me acuerdo que 
sarita, la esposa de jacobo zablu-
dovsky, me decía: ‘eres la niña de 
la moraleja permanente’”.

eL MunDo De LA TeLeViSión
posteriormente, rocío Villa garcía 
fue invitada a hacer el programa Arte 
y cultura del incipiente canal 6 de 
guadalajara, y en el que entrevistó 
a múltiples personalidades, como 
el actor lorenzo de rodas.   

al mismo tiempo, la periodis-
ta colaboraba en el diario local El 
Informador, en el que escribía so-
bre música tradicional. también 
incursionó en el cine y comenzó 
a apoyar los festivales del sépti-
mo arte.   

en una ocasión, relata, tuvo como 
invitado en su programa a raúl 
lomelí, en ese momento asistente 
administrativo de miguel alemán 
Velasco y de jacobo zabludovsky, 
y quien había ido a guadalajara al 
festival de cine cortometraje.    

lomelí invitó a la periodista a ser 
corresponsal para el recién nacido 
noticiario 24 Horas y ella aceptó de 
inmediato. tras haber enviado re-
portajes, sobre todo de color —entre 
ellos uno del entonces presidente 
luis echeverría cuando visitó la 
ciudad tapatía—, zabludovsky 
le pidió que fuera a trabajar con él 
a la ciudad de méxico: “Yo decía 
cómo me voy a ir a esa ciudad, qué 
barbaridad, tan grande, yo aquí en 
guadalajara tan segurita; tres ve-
ces me invitó (zabludovsky) y a la 
tercera vez me vine”.

rocío llegó a 24 Horas para dar 
las noticias de deportes: “le dije 
(a jacobo) ‘pero yo no sé nada de 

deportes’, y él me dijo ‘tú no te 
preocupes’. Yo era muy escuincla 
y tenía que salirme de mi casa y 
venirme a vivir a méxico, cosa que 
en guadalajara no se usaba”.

para ese momento, Villa garcía 
ya había concluido su carrera de 
normalista y cursaba la carrera 
de pedagogía, la cual dejó incon-
clusa para instalarse en la capital 
del país.   

“CuATRo VienToS”
una de sus primeras misiones 
como reportera de televisa fue 
la búsqueda del avión español 
Cuatro Vientos que en 1933 voló 
a méxico pero que en el camino 
se había estrellado en alguna parte 
del país. sus restos nunca fueron 
encontrados.

rocío tampoco encontró la 
aeronave, pero descubrió un 
méxico que no conocía: el méxico 
rural, de la sierra, de la pobreza 
lacerante. cuenta que el repor-
taje sobre ese avión también le 
permitió aprender rápido a hacer 
televisión: “le traje (a jacobo) un 
buen material; encontramos un 
avión que finalmente no era, pero 
(le traje) todo el camino para (in-
tentar) encontrarlo, ese camino 
de búsqueda”.

zabludovsky vio las imágenes 
grabadas y le gustaron mucho, 
por lo que le ordenó a Villa garcía 

sóLo si LA MuJer Tiene inForMAción soBre eL 
ABorTo poDrá eLeGir LiBreMenTe

recibió el respaldo de azcárraga. 
a la reunión acudieron también 
pablo garcía sáenz, presidente de 
fundación cultural televisa, y el 
productor de telenovelas miguel 
sabido. “emilio voltea, nos sienta 
y voltea conmigo y me dice: ‘a ver 
niña, televisa no es mujer’. Yo dije 
ahora sí ya me cayó el chahuistle”, 
narra la periodista.

abunda que azcárraga le explicó 
que televisa no podía tomar al 
aborto como una bandera (“ni los 
hombres, porque no saben”, dijo 
el empresario). reconoció que le 
correspondía a las mujeres infor-
mar al respecto: “a ver pablo, le 
dijo al presidente de fundación 
cultural televisa, a ver en qué pro-
grama se te ocurre que podamos 
tocar el tema para que estas niñas 
vayan y lo expliquen, y vamos 
a buscar en las telenovelas que 
se meta el tema, esto no puede 
quedarse ya a oscuras”.

eL PAÍS eS unA noTA DeL ALARMA
divertida, rocío recuerda que como 
parte de la promoción del libro 
fueron a un simposio feminista 
y ahí fueron agredidas verbalmen-
te por mujeres de izquierda que 
las descalificaron por trabajar en 
televisa. relata que las feministas 
esperanza brito y anilú elías las 
defendieron con el argumento de 
que la gente piensa por sí misma 
sin importar el medio de comu-
nicación en donde labore.

“en ese simposio me enteré 
de que mi planteamiento era 
realmente feminista, porque yo 
nunca pensé si era o no feminista. 
la verdad es que toda la vida hice 
lo que creí que tenía que hacer y 
creo que el espíritu de las personas 
no tiene sexo”. también ex jefa 
de información de espectáculos 
y cultura en televisa, Villa garcía 
critica el manejo noticioso de los 
medios hoy en día, toda vez que, 
dice, privilegian la nota roja. 

“Hoy por hoy se pone en primer 
plano la nota roja, lo que era de 
la (revista) Alarma. eso no puede 
permanecer porque la gente se 
cansa, el espectador se agota de 
no ver aportaciones, las únicas 

aportaciones son los espectácu-
los chismosos. perdón, pero ése 
es un tipo de noticia que en la 
televisión abierta está afectando 
a mucha gente”.

LA ViSión De LAS MuJeReS
rocío Villa garcía salió de televisa en 
junio de 1998, cinco meses después 
del fin del noticiario de jacobo za-
bludovsky. lamenta no haber hecho 
química con joaquín lópez-dóriga, el 
Teacher, actual titular del noticiario 
estelar de la televisora.

sin embargo, aclara que lo 
quiere y admira como compañe-
ro, y recuerda una anécdota del 
conductor. platica la periodista 
que hizo una reunión en su casa 
a la que habían acudido lópez-
dóriga y otros amigos cuando de 
manera sorpresiva llama al celular 
del Teacher el jefe de información 
raúl Hernández para ordenarle 
cubrir una nota.

enfiestado, dóriga se salió por la 
tangente y dijo que le era imposible 
cubrir la nota. “de pronto —relata 
rocío— me habla raúl Hernández 
a mi casa y me dice ‘güera, joaquín 
tiene una complicación y tiene una 
nota a la que no puede ir. quiero 
que lo sustituyas, por favor vete 
a cubrirla’”.

prosigue: “le dije a joaquín ‘me 
tengo que ir a tu nota’. ‘no vayas’, 
me dijo y le respondí ‘cómo no 
voy a ir’. ‘pues yo que tú no iba’, 
sostuvo dóriga”. acto seguido, la 
reportera se despidió de sus amigos 
y los dejó que siguieran la fiesta 
en su casa. 

a la distancia, Villa garcía re-
flexiona sobre el fin de su ciclo en 
televisa y sobre lo vital que es decir 
lo importante: “mi reto como co-
municadora es tener voz y decir lo 
que es importante. mi reto como 
periodista es plantear la visión de 
las mujeres”.

concluye: “si a la mujer le da-
mos la visión de la mujer puede 
identificarse y si le damos al hom-
bre la visión de la mujer, puede 
enriquecerse. mi visión es tener 
voz y orientar y llevar adelante a 
las mujeres que pueda dentro del 
periodismo”. nt
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que tenía que estar editado de inmediato porque 
lo transmitiría en la mañana siguiente en su pro-
grama Hoy domingo.

“no sabía exactamente lo que significaba editar; 
afortunadamente estaban por ahí fernando alcalá, 
que en paz descanse, un gran compañero y amigo, 
y jaime almeida”, narra la conductora. 

ambos periodistas le ayudaron a editar el video y 
fue transmitido con éxito. “eso me hizo, entre otras 
cosas, productora y editora, porque lo aprendí en 
un día, pero nunca más dejé de saber cómo editar. 
aprendí a editar con música, dar pausas a las tomas, 
tomas pequeñas, tomas largas, cortes directos; todo 
eso me lo aprendí, aunque luego fui a la bbc de lon-
dres a estudiarlo”.

CARLoTA y eL ABoRTo 
actualmente rocío Villa garcía conduce dos progra-
mas radiofónicos en radio 620. uno es Ecos, que se 
transmite de una a dos de la tarde todos los domingos, 
y que aborda desde la ecología y la medicina hasta 
el arte y la cultura; y otra emisión sobre finanzas 
familiares que sale al aire los miércoles a las seis 
de la tarde y los sábados y domingos a las cinco de 
la tarde. en este programa se informa, sin tecnicis-
mos, sobre la economía personal, la capacidad de 
ahorro y las posibilidades de la gente común para 
crear microempresas. 

la periodista relata cómo surgió la idea de ha-
cer el libro Carlota en el mundo clandestino del 
aborto y el impulso que recibieron ella y patricia 
berumen, coautora de la obra, de parte de jacobo 
zabludovsky.

fue en 1977 cuando ambas reporteras le propu-
sieron al conductor una serie de reportajes sobre 
el aborto para el segmento que ellas tenían en el 
programa sabatino de zabludovsky.

“patricia berumen y yo teníamos un espacio y 
entonces decidimos hacer un reportaje del aborto, 
porque en todas las familias y en toda la ciudad siem-
pre sabes de alguien que necesita o tiene o quiere 
o se expuso a un aborto; éste es un secreto a voces 
del que nadie quiere hablar, pero todo mundo tiene 
una conexión”, cuenta rocío.

sin embargo, cuál sería su sorpresa al escuchar 
la rotunda negativa de jacobo para transmitir los 
reportajes. les dijo que el tema del aborto “no se 
maneja en los medios”, pero reconoció la calidad 
de la información y los testimonios obtenidos y les 
propuso que mejor hicieran un libro, con lo que ellas 
estuvieron de acuerdo.   

“llegamos a la conclusión que necesitábamos un 
personaje que nos llevara a todo; que no fuera un 
ensayo más con datos y números”, explica. Villa garcía 
detalla que el personaje ficticio de carlota les permitió 
abordar las historias reales de mujeres de distintos 
estratos sociales de la ciudad de méxico. al final, el 
resultado fue una novela con cifras y testimonios 
muy variados sobre el aborto clandestino.   

eL VALoR De LA infoRMACión
“el libro abrió la televisión y los demás medios para 
que hablaran del aborto y la gente pudiera comen-
tar el tema”, destaca rocío con orgullo respecto al 
principal logro de su novela. 

fue tal el impacto del libro que jacobo zabludovsky 
entrevistó a las autoras en 24 Horas, y otros conduc-
tores de televisa, como en ese entonces guillermo 
ochoa, hicieron lo propio. 

Villa garcía reconoce que jacobo “fue la semilla” 
que dio origen a la publicación. “éste fue un reportaje 
que se convirtió en una novela; eso fue lo más impor-
tante para mí”, resalta la periodista, quien recuerda 
con cariño que se encontró en otras ciudades con 
mujeres que la reconocían y le agradecían el libro 
“por haber cambiado su vida”. 

“creo que al poner abierto el tema (del aborto), las 
mujeres conocen más sobre lo que puede suceder y 
pueden elegir; si tú tienes información puedes elegir, 
si no tienes ninguna información tu elección es la 
que te dicen y punto”.

el interés por el libro llegó incluso al entonces 
presidente de televisa, emilio azcárraga milmo, 
quien mandó a llamar a rocío y a paty berumen. 
la coautora, quien ya no laboraba en la empresa, 
se negó a ir a la cita para evitar algún posible “re-
gaño”. Villa garcía se presentó en las oficinas del 
alto ejecutivo y de manera también sorprendente 




